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Entran en 
vigor ley de 
precaución 

de violencia y 
delincuencia

Inicia maestría 
en administración 

y gestión 
electoral: IEE

Productores de 
frijol no saben 

vender sus 
cosechas: Hilaria 

La corrupción 
un mal que ha 

dañado a México: 
Obispo Artemio

El Gobernador Roberto Sandoval Castañeda se 
entrevistó este jueves, en la Ciudad de México, con 
el director nacional del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE), José Reyes Baeza Terrazas, quien aseguró 
al mandatario todo su apoyo para hacer realidad, en el 
corto plazo, un nuevo hospital del organismo en Tepic.
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Desde la escuela primaria 
se nos dice o enseña que 
en el mundo existen tres 

reinos principales: el reino animal, 
el vegetal y el mineral; y que por 
ende la humanidad pertenece o se 
le clasifica dentro del reino animal, 
que es el que determina a los seres 
que tienen impulso propio. Y estos a 
su vez se determinan en vertebrados 
e invertebrados y con una forma de 
crianza sui géneris. Así que por ende 
se entiende que el ser humano está 
clasificado dentro de los vertebrados 
mamíferos.

Desde luego que algunos humanos 
no son amamantados después de su 
nacimiento por diversos motivos, ya 
sea porque su mamá no produce leche 
o por prescripción médica o en el 
peor de los casos por haber fallecido 
la madre al momento de dar a luz o 
por haber sido abandonados recién 
nacidos; sin embargo, la mayoría de 
la humanidad que anda cascareando 
en la canica (Gabriel Vargas dixit), 
ha sido amamantado ya sea por 
su propia progenitora o por alguna 
nodriza por equis circunstancias que 
dieron pie a ello.

Para lo mayoría de los seres 
humanos, si no es que para todos, 
aunque podría haber sus excepciones, 
es muy común ver que una mamá 
esté amamantando a su retoño, ya 
sea en el entorno familiar, así como 
en plazas o jardines, mercados o 
centros comerciales, en camiones 
de pasajeros e incluso hasta en 
restaurantes. Y a pesar de esto, aún 
hoy en día hay muchas personas 
que se sorprenden y algunas hasta 
se escandalizan al mirar la forma 
tan natural en que muchas mujeres 
se ponen a alimentar a su bebé en 
lugares públicos sin cubrirse la chichi 
que le están dando a su bebé, sobre 
todo mujeres que por lo regular 
pertenecen a alguna de las etnias 
autóctonas llamadas malamente, pero 
así está establecido, como indígenas; 
porque mujeres ya más urbanizadas 
hacen por cubrirse con una cobijita 
o cualquier clase de trapo cuando 
amamantan a sus niños, pero si no 
hay nada con qué cubrirse, de todos 
modos como tienen que alimentar a su 
crío, pues ni modo, ahí va su chichi, 
mi’jo. ¿Y esto tiene algo de malo, 
de grosero o de faltas a la moral y 
las buenas costumbres? Porque no 
se puede decir que el amamantar 
a un bebé en la vía pública sea un 
acto que se diga que va en contra 
de las buenas costumbres como 
ver a un varón orinando en la vía 

pública; para nada. Y si bien se 
considera mal visto y como una falta 
de respeto el que alguna persona 
orine en la calle y frente a quien 
vaya pasando a su lado, en sentido 
estricto de necesidades fisiológicas 
del ser humano, el orinar o defecar, 
así como sonarse la nariz, son actos 
pura y sencillamente ordenados por 
la naturaleza; nada más que como se 
nos han impuesto reglas urbanas en 
donde se nos señala qué es bueno 
y qué es malo, el simple hecho de 
mostrar partes que se nos dice tienen 
que estar ocultas a la vista de los 
demás, ya se considera como un acto 
soez y que por lo mismo, tiene que 
ser sancionado o castigado.

Una de las primera palabras 
que llegan a nuestros oídos es 
precisamente la de “chichis”, palabra 
que según la Real Academia de 
la Lengua Española, viene del 
Náhuatl y significa “mama”, por lo 
que se considera como una de las 
tantas palabras que han subsistido 
hasta nuestros días asimilándose al 
español; y la mayoría de los seres 
humanos hemos tenido más de una 
en nuestra boca. Y es tan común esta 
palabra que la oímos cotidianamente 
desde niños en nuestros hogares, 
ya sea porque la abuela, la tía, la 
hermana, la mamá, la suegra, el 
papá, el esposo o los hermanos u 
otros hijos de una señora que está 
amamantando a su recién nacido, 
al oír llorar a la cría de inmediato 
le dicen a la recién mamá que le 
dé chichi al niño porque a la mejor 
ya tiene hambre; y esto es uno de 
los actos que se podrían considerar 
como de los más sagrados entre la 
humanidad porque es lo que persevera 
a la especie, ya que la crianza de 
todos los que nos llegamos a criar 
es precisamente gracias al haber 
mamado chichi. Y según estudios, esto 
de haber sido amamantados desde 
el nacimiento hace que quienes así 
lo fueron sean más despiertos a la 
vida y más, quienes tuvieron acceso 
al calostro, líquido que es el que sale 
primero de las glándulas mamarias 
y que hacen que el bebé se proteja 
contra enfermedades mientras está 
lactando.

Existe una gran diferencia entre 
una mujer que vaya por la calle con 
sus chichis al aire sin recato ni pudor 
alguno, y una que está amamantando 
en la vía pública. Y aun así, si una 
mujer camina con sus glándulas 
mamarias descubiertas, en realidad 
no tendría nada de malo, pues hemos 
nacido desnudos.

Fieles a su costumbre de 
apoyar las acciones y 
directrices señaladas por 

el C. Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, en días próximos pasados 
en amena fraternidad se reunieron los 
dirigentes de diversas asociaciones y 
sindicatos del municipio de Acaponeta, 
el principal objetivo declararse listos 
y dispuestos a seguir trabajando junto 
con el Gobernador para beneficio del 
pueblo en general, en esta importante 
y significativa reunión estuvieron 
presentes: Héctor Rafael Aguilar 
Arámbula. Presidente del Frente 
Revolucionario del transporte del 
Servicio Público y Anexos Sección 
26 de la Confederación de los 
Trabajadores de México (CTM), Carlos 
González Plasencia Secretario General 
de la sección 26 de transportistas, 
Miguel Rangel Secretario General 
de empedradores, Bertha Rodríguez 
Secretaria General de Afanadoras, 
Candelario López Ochoa, Secretario 
de trabajo del sindicato sección 11 
de albañiles, Abraham Espinoza, 
Secretario de los expendedores de 
agua procesada, Jesús Jáuregui 
representante de vendedores 
ambulantes y otros importantes 
dirigentes de organizaciones  del medio 
laboral del municipio de Acaponeta.

Cada uno de los presentes 
expresaron a nombre de sus 
representados su pleno reconocimiento 
a las acciones y gestiones que el C. 
Gobernador ha emprendido en favor 
de los ciudadanos de ese norteño 
municipio, ya que han beneficiado 
a sus respectivos sectores y a la 
población en general manifestando que 

con unidad, respeto y trabajo Roberto 
Sandoval seguirá fortaleciendo a 
Nayarit. Las "fuerzas vivas" voz del 
pueblo acaponetense declararon 
que existe un respeto mutuo, entre 
el gobernante y los trabajadores, 
en este contexto reconocieron los 
acertados movimientos y enroques 
que con visión política realizó el 
Titular del Ejecutivo al interior de su 
gabinete con lo que están seguros 
mejorarán las actividades y atención 
a los ciudadanos nayaritas. 

Al manifestar su beneplácito por 
los hechos y las obras que Roberto 
Sandoval Castañeda ha realizado en 
los cuatro años de un gobierno, con los 
que ha habido un sustancial desarrollo 
que ha impactado positivamente en la 
economía de los nayaritas, también 
expresaron su especial reconocimiento 
a la labor del Secretario General de 
Gobierno Lic. José Trinidad Espinoza 
Vargas y del Fiscal Edgar Veytia, 
funcionarios que se  han constituido 
como " los brazos derechos" del 
Gobernador quienes con verdadero 
tacto político han sabido interpretar 
las indicaciones del Ejecutivo Estatal 
mismas que han generado paz y 
seguridad en todos los municipios 
de nuestra entidad. 

El "Barco" llegará a buen puerto 
así lo expresaron los dirigentes ahí 
reunidos, seguros de que Roberto 
Sandoval Castañeda seguirá dirigiendo 
con buen rumbo y mando a nuestra 
entidad escuchando y resolviendo las 
demandas y necesidades de todos 
los nayaritas.

Esperemos y comentaremos...
frago2009@hotmail. com

Especies mamíferas TRABAJANDO JUNTO AL GOBERNADOR 

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

VISOR NAYARITA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

pinión
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Por Oscar Verdín 
Camacho 

En acatamiento a una 
sentencia de amparo, el 
Juzgado Tercero Penal de 
Tepic procedió a reclasificar 
un delito de robo por el de 
encubrimiento, y girar oficio 
de libertad a favor de Néstor 
Abraham Abelino Robles.
Néstor Abraham es uno de 
los tres individuos que en la 
última semana de marzo del 
2015 fueron detenidos como 
presuntos responsables 
del robo de más de 100 mil 
pesos del secretario General 
de Gobierno José Trinidad 
Espinoza Vargas, que se 
encontraban dentro de dos 
bolsas tipo “mariconeras” en 
un vehículo asignado a su 
auxiliar David Yannick Alonso 
Cruz. Fue un cristalazo al 

carro, estacionado en la 
colonia El Tecolote.
A mediados de diciembre 
pasado, se explicó en este 
espacio, el juez Segundo 
de Distrito de Amparo Penal 
Armando Díaz López precisó 
que la participación de 
Abelino Robles no era de 
robo, sino en todo caso de 
encubrimiento, puesto que 
las constancias del caso 
indican que se enteró de la 
sustracción del dinero hasta 
que se lo hizo saber Miguel 
Ángel Sandoval Rosales “El 
Miki”, éste sí presunto autor 
material del ilícito. 
El lunes cuatro de enero, el 
Juzgado Segundo de Distrito 
solicitó al Juzgado Tercero 
Penal que diera cumplimiento 
al fallo protector, puesto 
que habían transcurridos 

10 días hábiles desde que 
se notificó el amparo y no 
fue interpuesto recurso en 
contra.
Según se conoce, la semana 
Néstor Abraham fue puesto 
en libertad bajo fianza, al ser 
reclasificado el delito: ahora 
es presunto responsable de 
encubrimiento.
Llama la atención que la 
resolución de amparo podría 
beneficiar en algún momento 
a Marco Julio Sandoval “El 
Quesos”, hermano de Miguel 
Ángel, puesto que según las 
constancias, tampoco habría 
participado en el robo, sino 
que “El Miki” se lo comunicó 
posteriormente, al igual que 
a Néstor Abraham.
El Juzgado Tercero Penal 
aún no dicta sentencia en 
el expediente 205/2015. 

Liberan a uno por robo a 
secretario General de Gobierno  

*Harán otra vez su agosto los coyotes del frijol 

Productores no saben 
vender su cosecha: Hilaria 

La corrupción es 
un mal que ha 

dañado al pueblo 
mexicano: Obispo 

Luis Artemio

Política

Por Edmundo Virgen
Ante la recaptura de Efraín 
Guzmán Loera alias el “Chapo” 
Guzmán, el obispo de la 
Diócesis de Tepic, monseñor 
Luis Artemio Flores Calzada 
señaló ante comunicadores, 
que no es posible que con 
lo avanzado de la ciencia y  
la tecnología, hoy en día los 
gobiernos no sepan donde 
están las personas, expresó.
El obispo agregó, que en este 
país hay mucha gente que ha 
dañado a la nación y la sociedad 
desea que las autoridades que 
gobiernan no estén coludidas 
en delitos por que son la voz 
del pueblo y la gran lección 
que esto nos da es que todos 
debemos de ser honestos en 
el campo donde estemos, 
en el caso de los gobiernos 
el pueblo confía en que las 
autoridades no sean aliados 
de los delincuentes, por que 
las corporaciones policiacas 
son nobles, ya que tienen la 
gran tarea de proteger y cuidar 
al ciudadano, y ojala no estén 
coludidas con el crimen.
Aunque aclaró, que la voz 
del pueblo expresa su sentir 
al comentar, que ¿cómo es 
posible? que cerca de un 
penal de máxima seguridad 
como el del Altiplano, se haya 
construido un túnel por donde 
escapó el recluso y nadie se 
haya dado cuenta, a pesar del 

movimiento y el ir y venir de 
gente y vehículos durante el 
periodo de construcción, pero 
definitivamente si el gobierno 
se lo propone puede lograr 
algo, buscando que cada quien 
cumpla con su misión, que 
nadie caiga en la corrupción. 
Pero reconoció, que es 
necesario seguir trabajando 
fuerte para que no haya 
nadie impune ante la ley, este 
donde este y ocupe el puesto 
que ocupe; nadie debe estar 
por encima de la ley, ni el 
gobierno, ni la iglesia, ni los 
empresarios, ni los campesinos, 
ni las familias, ni los medios 
de comunicación por que 
estos últimos tienen la gran 
labor de transmitir la verdad, 
puesto que un mal que está 
dañando a todos los mexicanos 
es la corrupción, solo así 
podremos tener un México 
mejor, concluyó el obispo de 
la Diócesis de Tepic.

* Néstor Abraham Abelino recuperó la libertad bajo fianza, al 
reclasificarse en su caso el delito de robo por el de encubrimiento.

Rafael González Castillo 
Por la falta de organización 
a los frijoleros les quedará 
muy poca ganancia  con la 
venta de su cosecha.  Los 
campesinos de las costas 
de la entidad lo único que 
saben es levantar buena 
producción  y a la hora de 

vender no saben ni que hacer.
La Senadora por el PRI, 
Hilaria Domínguez Arvizu, 
afirma que como cada año 
los coyotes del alimento 
volverán a  poner los precios 
del grano y se darán el lujo  
de comercializarlo porque a  
los hombres del campo les 

falta quien lo haga.
Este problema provocará que 
los frijoleros apenas saquen 
para abonar parte del dinero 
que recibieron de parte de 
los acaparadores  para las 
siembras.
Domínguez Arvizu, se dijo muy 
preocupada por la dificultad y 

sugirió a los afectados que se 
acerquen al gobierno federal 
y estatal para que los orienten 
y les proporcionen créditos  
para cribar y embolsar el 
grano y así se le  dé valor 
agregado.

Así mismo Hilaria propuso 
que los campesinos antes de 
levantar su cosecha busquen 
vender el frijol a los grandes 
centros comerciales que 
funcionan en la capital del 
estado.
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Por: Mario Luna
El dirigente de la Federación 
de Estudiantes de Nayarit 
(FEN), Daniel Mercado, 
denunció que los choferes 
del  t ransporte urbano, 
siguen sin respetar las 
tarifas preferenciales para 
estudiantes y de la tercera 
edad, así como tampoco 
se respeta el programa que 
lanzó la Universidad,  por 
lo que se anuncia que este 
lunes realizarán una marcha 
en protesta sobre estas 
arbitrariedades.
S o b r e  e l  p r o g r a m a 
universitario, detalló que 
es en relación a la entrega 
de boletos anticipados, el 
cual no solo no se respeta, 
sino que no funcionó, ya 
que se paró dicha entrega 
de manera temporal, ya que 
la intención es incrementar 
el precio del transporte.
A ello, Daniel Mercado, dijo 

que estarán muy atentos a 
que esto no suceda, ya que 
los transportistas no han 
cumplido con el ordenamiento 
que el propio gobernador 
Roberto Sandoval, hizo, al 
enfatizar que estudiantes y de 
la tercera edad continuarían 
con la tarifa preferencial, 
así como el anunció que se 
hizo referente a la entrega 
de boletos para el transporte 
a los estudiantes.
Subrayó que pese a que 
se mencionó que ya no 
se permitirían camiones 
chatarras y que por ello se 
anunció los de los camiones 
Premier, a la fecha el mayor 
número de camiones están 
inservibles y solo les pusieron 
el membrete de Premier, 
por lo que es necesario 
que las autoridades de 
Tránsito Estatal, actúen en 
consecuencia y hagan valer 
dicho compromiso. Rafael González Castillo 

Hasta que se integren los 
expedientes de los  frijoleros  
se publicarán las reglas 
de operación de ASERCA 
(Apoyos y Servicios a la 
Comercialización)  y  se  
entregarán los dos pesos que 
reclaman los productores de 
la costa por la venta y acopio 
del alimento. De momento 
la SAGARPA ignora  si los 
campesinos   que solicitan 
el apoyo cultivaron el grano 
durante el 2014  y  2015.
La Secretaría de Agricultura 
no puede soltar el recurso 
sin  tener el padrón auténtico 
de productores porque se le 
acusaría de desviar el dinero.

Con base a lo planeado se 
espera que a finales del 
presente mes  la dependencia  
tenga en su poder el registro 
de frijoleros
La representante de la 
comerc ia l i zadora  “Los  
Otates”, Gumersinda  Villegas 
Virgen, sospecha  que entre 
los que reclaman el recurso 
hay muchos campesinos 
que no producen nada y 
que quieren aprovechar 
la confusión para resultar 
beneficiados.
La entrevistada asegura que 
su empresa desde hace tiempo 
auxilia  a la SAGARPA para 
que la información esté al 
día, aunque  no pudo explicar 

las causas por las cuales 
el apoyo no llega desde el  
2014  y  2015.
Villegas Virgen,  descarta que 
a los frijoleros del estado se 
les adeuden  arriba  de 66 
millones de pesos y dice que 
la cantidad cuando mucho 
llega a la mitad.
Gumersinda, afirma que si el 
recorte presupuestal  dañó  
la partida de ASERCA los 
apoyos a la comercialización 
agropecuaria serán menores 
a los dos pesos por kilo.   
La  representante de la 
comercializadora espera que 
con el apoyo del Senador 
Manuel Cota Jiménez se 
destrabe el  problema.

Proteger niños y ancianos por bajas temperaturas en el estado  

Ignora la SAGARPA 
si los campesinos que 

reclaman los apoyos de 
ASERCA cultivan frijol

Política

Transporte urbano sigue 
sin respetar tarifas a 

estudiantes: Daniel Mercado

Por Oscar Verdón Camacho 
Las bajas temperaturas que se 
han registrado en Nayarit en 
las últimas semanas, podrían 
ser las más heladas en mucho 
tiempo.
Esa es la conclusión que en 
general se recibe en personas 
que hablan del asunto. De 

hecho, se trata de uno de los 
principales temas que se ventilan 
en familia, en el trabajo. El frío.
En horas de la madrugada, 
la temperatura podría oscilar 
cerca de los cero grados en 
varias partes de la entidad, por 
ejemplo en zonas altas como 
la sierra del municipio de Jala.

Sobra añadir la indicación para 
estar abrigados al máximo, 
especialmente niños y personas 
adultas o quienes sufren 
enfermedades crónicas, que 
pueden ser más susceptibles 
a decaer por las corrientes de 
aire helado.
Como se conoce, las autoridades 

decidieron recorrer una hora 
la entrada a la escuela por la 
mañana, además de que han 
realizado la entrega de cobijas 
a familias de escasos recursos.
El frío también debe motivar 
a los ciudadanos para que 
ofrezca algún suéter, una cobija, 
a personas que lo necesitan.

*Tarifas del transporte urbano es parejo, ya no se 
respetan a los estudiantes ni a los de la tercera edad, 

siguen los camiones chatarras, pero ahora con el 
membrete de Premier.

* Insisten en mantener abrigados a personas con enfermedades crónicas, para evitar que decaigan más.
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El SPAUAN presente en la 
Prepa 6 de Ixtlán del Río

El próximo día 29 de Enero.

La  FEUAN invita a una cena 
para recaudar fondos y brindar 

más becas a estudiantes 
universitarios: Ángel Aldrete 

Alumbrado público será concesionado a un particular: Polo Domínguez

Política

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.-La Federación de Estudiantes 
de la Universidad Autónoma de 
Nayarit (FEUAN), invita a toda la 
ciudadanía para que el próximo 
día 29 del presente mes, cuando 
se llevará a cabo la cena para la 
recaudación de fondos denominada 
“Sembrando Sueños Universitarios”, a 
través de la cual se busca fortalecer 
el programa de becas de la máxima 
casa de estudios de nuestro estado, 
para beneficio de los alumnos que 
cursan el bachillerato o una carrera 
universitaria.
Así lo manifestó en entrevista el 

presidente de la FEUAN, Ángel 
Aldrete Lamas, quien indicó, que 
dicho evento se realizará en el salón 
“Quinta Nena”, ubicado al oriente de la 
capital nayarita, donde los asistentes 
podrán brindar la ayuda financiera 
para que la universidad continúe 
profundizando su compromiso con 
la igualdad de oportunidades entre 
los estudiantes.
Esto se trata, dijo el líder estudiantil, 
que las aulas de la UAN estén 
siempre abiertas a los jóvenes 
talentosos, más allá de sus posiciones 
económicas, es decir, con el apoyo 
de becas que les permitan seguir 

con sus estudios y no abandonen 
los mismos por falta de recursos.
En otro tema, Ángel Aldrete Lamas, 
dio a conocer sobre la publicación 
de la convocatoria al XVI Concurso 
de Escoltas de Banderas de la UAN, 
mismo que se llevará a cabo el próximo 
24 de febrero en la Preparatoria 
número 10 del municipio de Bahía 

Por el Gran Gatsbi
El Secretario General del 
S ind ica to  de Persona l 
Académico de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, M. 
C. Carlos Muñoz Barragán 
realizó asamblea de trabajo 
en la Unidad Académica 
Preparatoria No 6 de Ixtlán 
del  Río Nayar i t .  Dicha 
reunión de llevó a cabo a 
petición de la representante 
sindical de ese plantel, 
maestra Lupita Ballesteros, 
quien convocó a la planta 
docente de ese centro de 
trabajo para recibir a la 

comisión sindical central.
Asimismo estuvo presente el 
director, maestro Alejandro 
Iriarte como anfitrión para el 
desarrollo de la asamblea. 
Asamblea en la que se 
trataron temas de interés 
general así como algunos 
asuntos que era necesario 
clarificar y de índole laboral.
Es menester mencionar que 
Muñoz Barragán se hizo 
acompañar, entre otros, 
de la encargada del área 
de previsión y seguridad 
social del sindicato, maestra 
Luz María Frías Vázquez 

quien aprovechó la reunión 
para que todos y cada uno 
de los académicos de esa 
localidad actualizaran sus 
actas de designación de 
beneficiarios en materia 
de seguro de vida.
De esa manera se cumplió, 
una vez más, con el objetivo 
de Muñoz Barragán de estar 
cerca de sus agremiados en 
la idea de atender cualquier 
inquietud que surja para 
dar cumplimiento a los 
beneficios contractuales 
y de las obligaciones en 
la gestión. 

de Banderas.
Este evento lo organizará la FEUAN 
a través de su Secretaría de Arte y 
Cultura, y en él podrán participar 
todas las unidades académicas 
de los niveles medio superior y 
superior de la UAN, por lo que la 
invitación está abierta para quien 
desee participar.

Por: Mario Luna
El presidente municipal de 
Tepic, Leopoldo Domínguez 
González, refirió que en breve 
será remodelado el sistema de 
alumbrado de la ciudad, con 
lámparas de Led, explicando que 
no será privatizado dicho servicio 
pero que, el esquema será una 
asociación público privada, donde 
una empresa particular proveerá 
del servicio y el ayuntamiento 
hace el compromiso de pagarle a 
largo plazo, esto ya fue aprobado 
por cabildo.

Será en esta semana, cuando se 
pueda diseñar que empresa será 
la beneficiada, cómo y dónde se 
inicia con la instalación de casi 
20 mil luminarias amigables con 
el medio ambiente, con esto se 
cumple con los propósitos como 
son el de atener y resolver la 
demanda de la ciudadanía, luego 
el de cumplir con una norma 
oficial de contar con este tipo 
de alumbrado, argumentando 
que dichas lámparas estarán 
generando un ahorro económico 
de más del 50 por ciento, sin 

especificar a cuánto asciende 
dicho ahorro.
El personal de alumbrado público, 
al ya no realizar los trabajos 
de reparación de las lámparas, 
porque de eso se encargará la 
misma empresa, tendrán que ser 
reubicados en otras funciones, 
y se definirán cargas de trabajo, 
ya que ellos seguirán laborando 
en dicha área, lo que está por 
definir también es lo que tendrán 
que hacer los trabajadores y lo 
que tiene que hacer la empresa, 
por lo que esto se platicará con 

los trabajadores y con la misma 
empresa, por lo que no habrá 
problema alguno.
Polo Domínguez, explicó que 
el pago de estas casi 20 mil 
luminarias que tendrán una 
inversión de más de los 80 millones 
de pesos serán pagaderas en 
menos de 12 años, es decir 
que se heredará deuda a por lo 
menos cuatro administraciones 
municipales más, asegurando 
que con el ahorro de energía 
que se tenga, se auto pagarán 
dichas luminarias.
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herramientas actualizadas. 
Por otra parte, comentó que 
la maestra  Rosalía Bustillo 
Marín será la  coordinadora del 
módulo Teoría Constitucional, y 
se contará con la participación 
de cuatro maestros más:  Ángel 
Miguel Sebastián Barajas, que 
ya estuvo los días 8 y 9 de 
enero; Fernando de la Peza 
Berríos, quien disertará 15 y 
16 del mismo mes.
Los días 22 y 23 de enero, 
hará lo propio José Antonio 
Gudiño Cicero y, para cerrar el 
módulo, el viernes 29 de enero 
estará Marco Antonio Pérez 
de los Reyes, quien dará una 
conferencia para reafirmar todos 
los conocimiento adquiridos en 
este  primer módulo, concluyendo 
con la aplicación de un examen 
el último día, que será el 30 
de enero.
En el caso de las tres asignaturas 

restantes, será René Casoluengo 
Méndez quien coordine la 
materia Teoría General del 
Derecho Electoral, y Marco 
Antonio Pérez de los Reyes 
coordinará la asignatura de 
Derecho Procesal Electoral y 
Medios de Impugnación, misma 
que cerrará la participación del 
CCJE. Quedará pendiente la 
materia Argumentación Jurídica 
para concluir el Segundo 
Cuatrimestre.
Afirmó Valderrama Delgado 
que, con estas acciones, el 
Tribunal del Poder Judicial de 
la Federación abona a favor 
de una cultura de legalidad 
y en la construcción de una 
ciudadanía comprometida 
con los valores de la cultura 
política democrática. Con la 
impartición de estas materias, 
los participantes contarán con 
herramientas especializadas en 
materia electoral y con capacidad 
para solucionar casos prácticos 
en su ámbito profesional.    

Política

Inicia el Segundo Cuatrimestre 
de la Maestría en Administración 

y Gestión Electoral: IEE

La transparencia no 
puede esperar más: 

COPARMEX

UN RECIENTE ESTUDIO 
COMPROBÓ QUE LAS 

ESTUDIANTES 
GUAPAS OBTIENEN 

MEJORES CALIFICACIONES.
- - - - - - -

Se debería investigar
lo que realmente sucede
pues pudiera resultar
que en esas clases están
puros "viejos rabo verde"

E P I G R A M A
Por: Igibato

Redacción/ Gente y 
Poder 

La Coparmex Nayarit espera 
que en abril próximo, que 
vence el plazo para que 
las entidades, gobiernos y 
Congresos locales armonicen 
sus portales para cumplir 
con las nuevas obligaciones 
de transparencia, alcancen 
un nivel de cumplimiento 
avanzado,  sobre  todo 
en Nayarit, manifestó su 
presidente José de Jesús 
Hernández Preciado.
El líder de la Coparmex en 
la entidad, señaló que “la 
transparencia implica que 
todas las instituciones que 
manejan recursos públicos 
pongan a disposición de 
los ciudadanos información 
oportuna y suficiente, para 
que podamos evaluar si 
los funcionarios, realmente 
util izan con eficacia los 
recursos que les pone la 
hacienda pública en sus 
manos”. 
Precisó además, que el 
pasado 4 de mayo de 2015, 
se publicó la Ley General 
de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública, 
que estab lece nuevas 
disposiciones de observancia 
obligatoria para los Gobiernos 
y los Congresos estatales. 
Recordó que México ocupa el 
lugar 42 de 102 en la apertura 
gubernamental de datos, 
de acuerdo a los datos del 
World Justice Project, Índice 
de Gobierno Abierto 2015.
“ N e c e s i t a m o s  s e g u i r 
avanzando en una agenda 

pública que nos permita 
mantener un c l ima de 
negocios sano, que consolide 
a Nayarit como un Estado 
atractivo para la inversión, 
así como en el fortalecimiento 
de nuestras instituciones, 
para asegurar la plena 
vigencia del Estado de 
Derecho y la gobernabilidad 
democrática”, señaló el 
dirigente empresarial.
Asimismo, dijo que está 
pendiente el dictamen de la 
Ley Federal de Transparencia 
en la Cámara de Diputados, 
por lo que expresó su 
conf ianza en que sea 
aprobada en el próximo 
periodo ordinario de sesiones. 
“En Coparmex consideramos 
que en la agenda nacional, la 
creación del sistema nacional 
de transparencia es, sin 
lugar a dudas, uno de los 
cambios estructurales más 
importantes de la historia 
reciente”, puntualizó.
H e r n á n d e z  P r e c i a d o , 
aseguró que las y los 
empresarios consideran que 
la transparencia es uno de 
los pilares de la democracia, 
una pieza indispensable de 
la rendición de cuentas y de 
la lucha contra la corrupción 
y que debe complementarse 
con una constante vigilancia 
y contraloría ciudadana y de 
la autoridad anticorrupción. 
Finalmente, asentó que, “si 
logramos que la información 
del uso de los recursos esté 
a la vista de todos, será más 
difícil que se produzcan actos 
de corrupción”.

Con la materia Teoría 
Constitucional inició el 
Segundo Cuatrimestre 

de la Maestría en Administración 
y Gestión Electoral, informó 
el Director del Centro de 
Capacitación y Consejero 
Presidente del Inst i tuto 
Estatal Electoral (IEE),  Celso 
Valderrama Delgado.
Añadió que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación, por medio del 
Centro de Capacitación Judicial 
Electoral (CCJE), colabora con 
el IEE en la impartición  de la 
maestría en mención,  ya que 
una de sus atribuciones es el 
fortalecimiento de la cultura 
democrática. Por ello, dijo, ese 
organismo estará coadyuvando 
con investigadores y maestros 
para este proyecto educativo.

En razón de lo anterior, el CCJE 
impartirá tres materias dentro 
de este Cuatrimestre, que son: 
Teoría Constitucional, Teoría 
General del Derecho Electoral 
y Derecho Procesal Electoral, 
y Medios de Impugnación, 
con el propósito de que 
los participantes obtengan 
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este gran hospital”, reiteró.
Señaló que uno de los ejes de 
trabajo de su administración 
es la atención médica 
oportuna a los trabajadores 
del estado. “Este hospital 

va a darle a todos los 
trabajadores del SUTSEM, 
del magisterio, a todos los 
trabajadores del gobierno, 
mayor agilidad, una mejor 
atención de calidad”, abundó.

Política

Nuevo Hospital del ISSSTE para Nayarit

Se sufre para ser alguien en la 
vida: José ‘Tecuala’ Argumedo, 

Campeón Mundial Paja de Boxeo
Quien quiera saber 

cuánto se goza una 
victoria, la victoria que 

se ha esperado una vida, que 
le pregunte al ‘Tecuala’. A unas 
semanas de haber ganado el 
Campeonato Mundial Paja de 
la Federación Internacional de 
Boxeo, en la ciudad de Osaka, 
Japón, José ‘Tecuala’ Argumedo 
saluda con una sonrisa franca 
mientras se toma fotografías 
con vecinos que lo reconocen 
por las calles de lo que será el 
nuevo Boulevard de Tecuala, 
obra impulsada por el Gobierno 
de Nayarit.
El ‘Tecuala’ recuerda que en 
uno de los rounds de la pelea se 
estaba fundiendo y lo tocó fuerte 
el entonces campeón Katsunari 
Takayama. “En el sexto round fue 
cuando me movió el cerebro, fue 
cuando ya no podía, me pegó en 
el estómago y ya casi me caía 

pero eran las ganas de triunfar, 
las ganas de ganar en tierras 
ajenas fue lo que me levantó”, 
dice el campeón nayarita.
La contienda fue detenida en 
el noveno asalto. El local tenía 
varios cortes que no le permitieron 
continuar y José se alzó con el 
campeonato. “Ahorita estamos 
disfrutando ser campeón, y 
creo que se siente bonito ser 
campeón, así que ahora vamos 
a trabajar lo doble que en esta 
pelea”, abunda.
Se le pregunta sobre su futuro. 
Muy posiblemente regrese a 
Japón a defender su título. 
Piensa en unificar el campeonato 
y contender con un boxeador 
chino, ya lo está estudiando. 
Afirma que el otro campeón 
“sólo lleva seis peleas, así que 
está a modo para ganarle, pero 
nada de confianza, al contrario, 
vamos a trabajar más duro”.

Por último, lanza un mensaje 
a la juventud nayarita: “no es 
fácil ser campeón, porque uno 
sufre, sufre la familia cuando 
te vas lejos, es muy difícil ser 
campeón, así que a la juventud 
le digo que aunque sufre y todo, 
se sufre para ser alguien en la 
vida, no es fácil”, concluyó.

El  G o b e r n a d o r 
Roberto Sandoval 
C a s t a ñ e d a  s e 

entrevistó este jueves, en 
la Ciudad de México, con 
el director nacional del 
Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales para los 
Trabajadores del Estado 
(ISSSTE), José Reyes Baeza 
Terrazas, quien aseguró al 
mandatario todo su apoyo 
para hacer realidad, en el 
corto plazo, un nuevo hospital 
del organismo en Tepic.
Tras recordar que hace 
m u c h o s  a ñ o s  n o  s e 
gest ionaban hospi ta les 
para Nayarit, el Gobernador 
Roberto Sandoval anunció 
que “pronto tendremos ya 
la primera piedra de este 
hospital del ISSSTE”. El 
compromiso es muy claro, 
indicó, “darle a nuestra 
gente una mejor calidad en 
la atención médica”.
“Hemos hecho las gestiones 
—refirió—, pusimos el terreno 
y ya tenemos el compromiso 
del Gobierno Federal para dar 
el banderazo de arranque de 

E l  mandatar io  es ta ta l 
abundó que el proyecto 
contempla la construcción 
de áreas para farmacia, 
colposcopía, gabinetes de 
electro-diagnóstico, consulta 
de especialidades, centro 
de transfusión, laboratorio 
c l í n i c o ,  u r g e n c i a s , 
imagenología, tococirugía, 
unidad quirúrgica, anatomía 
patológica y sala de espera.
Además, espacios para 
i n t e n d e n c i a ,  c o c i n a , 
comedor, baños y vestidores 
para personal; subestación 
eléctrica, lavandería, almacén 
general y mantenimiento, 
entre otras servicios.
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Festejo de primer año de vida de
Ruth Valentina Cuevas Olague

Por Germán Almanza 
El día 10 de enero del año 
en curso el Lic. Cuevas y su 
distinguida esposa celebraron 
el primer cumpleaños de su 
hija Ruth Valentina Cuevas 
Olague, el cual se llevó a 
cabo en distinguida casa 
de campo en la costa del 
estado. Acompañados de 
familiares y amigos decidieron 
festejar de forma discreta y un 

tanto privada. Se percibía un 
ambiente de mucha felicidad y 
alegría. Y no era para menos, 
¡1 año de vida de su hermosa 
hija! Y es que en palabras del 
Lic. Cuevas, la experiencia de 
ser padre es “un camino que 
se construye todos los días y 
se consolida con muestras de 
amor, cariño, afecto y respeto 
a cada hora”. Como diría el 
texto sagrado: “Herencia de 
Jehová son los hijos”. 
      El Lic. Cuevas se ha 
distinguido por su arduo 
trabajo social impartiendo 
conferencias en diferentes 
municipios del estado, 
que se ha convertido en 
un verdadero pilar para 
su carrera profesional. 
Además de ser profesor 
universitario es terapeuta 
familiar y conferencista, 
también colabora en este 
prestigiado diario con su 
sección REDESCUBRIENDO. 
¡En hora buena Lic. José 
Miguel Cuevas Delgadillo, 
reciba un abrazo de esta 
casa editorial, y a su hija 
un beso con cariño! ¡Y qué 
vengan más hijos!
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Política

Con aprobación de reformas 
a la ley para la prevención de 
la violencia y delincuencia

Mayor participación de los nayaritas•Con la entrada 
en vigor de 

dichas reformas se 
espera una mayor 
participación de los 
nayaritas en las tareas 
de prevención a través 
del Sistema Estatal de 
Seguridad Pública.

for ta lecer la  segur idad 
pública en Nayarit.
Con ello se espera mayor 
p a r t i c i p a c i ó n  d e  l o s 
ciudadanos en el diseño 
de las políticas públicas y 
la ejecución de las tareas 
de prevención desde el 
seno del Sistema Estatal 
de Seguridad Pública y 
será el Estado y los 20 
municipios de Nayarit a 
través de su presupuesto 
quienes destinen recursos 
para el diagnóstico, diseño, 
ejecución y evaluación de 
programas y acciones de 
prevención social de la 
violencia y la delincuencia.
Con la entrada en vigor de 
dicha reforma permitirá la 
formulación y evaluación del 
Programa Estatal en materia 
de prevención social de la 
violencia y la delincuencia, 
lo que ayuda a darle mayor 
operatividad a la ley.
Con es tas  normas se 
involucra a los tres órdenes 
de gobierno y sociedad 
con el ánimo de redoblar 
esfuerzos para que Nayarit 
y sus familias vivan en un 
ambiente de confianza, 
seguridad y bienestar.

Tepic.- 

A fin de fortalecer la 
segur idad públ ica 
en la  ent idad,  e l 

pasado 26 de noviembre 
del 2015 entraron en vigor 
las reformas realizadas en 
el Congreso del Estado a 
la Ley para la Prevención 
Social de la Violencia y la 
Delincuencia del Estado de 
Nayarit, mismas que fueron 
aprobadas por unanimidad 
el pasado martes 17 de 
noviembre del 2015. 
Con la entrada en vigor de 
los nuevos ordenamientos 
legales en mater ia  de 
prevención de la violencia 
y la delincuencia, se ejecuta 
la planeación, programación, 
implementación y evaluación 
de las políticas públicas, 
programas y acciones para 
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Fenómeno inusual se 
convierte en huracán

acional

Un fenómeno meteorológico 
inusual tiene lugar en el 
océano Atlántico, donde 

la tormenta tropical Alex se ha 
convertido en huracán, un hecho 
que no se registraba en el mes de 
enero desde hace casi 80 años. 
Meteorólogos estadounidenses 
indicaron que se ha emitido una 
alerta por dicho fenómeno, que 
se ubicaba a 790 kilómetros al 
sur de la isla Faial de los Azores, 

hacia donde se dirige con vientos 
sostenidos de 140 kilómetros por 
hora, de acuerdo con el Centro 
Nacional de Huracanes ubicado 
en Miami. 
E l  hu racán  podr ía  genera r 
inundaciones y aludes que pongan 
en riesgo a la población, además de 
fuertes vientos que podrían hacerse 
presentes desde la noche de este 
jueves en el archipiélago portugués 
ubicado en el Atlántico oriental.

Expertos señalan que Alex podría 
perder su “identidad” cuando se 
fusione con otro fenómeno de baja 
presión dentro de unas 48 horas. 
Alex es el primer huracán que se 
forma en el Atlántico en enero 
desde 1938, fuera de la temporada 
ciclónica, que va de junio a noviembre 
y que tuvo una actividad menor a 
la habitual producto de El Niño, 
con once tormentas y sólo cuatro 
huracanes. 

Senadora priista pagó 176 
mil pesos por viaje de 16 mil

El viaje de la senadora priista Graciela 
Ortiz González a Vietman el año pasado 
fue reportado con un costo de 176 mil 
pesos, pero actualmente cuesta 16mil.

Según una publicación 
de La Jornada de 
hoy, El Senado gastó 

10 millones de pesos en 
viajes al exterior para los 
legisladores, sin embargo, 
esos viajes parecen estar 
sobregirados.
En una rápida investigación 
en la red, Regeneración 
comparó precios del viaje de 
la Senadora priista Graciela 
Ortiz González, quien viajó 
a Hanoi, Vietnam con un 

pasaje de 176 mil 910 pesos 
del 27 de marzo al primero 
de abril de 2015.
Actualmente, un viaje en 
clase turista para aquel país, 
cuesta 16mil 748 pesos en 
las mismas fechas pero 
de este año. Por si fuera 
poco, un viaje a Vietman 
dura, según la aplicación 
virtual, entre 37 y 41 horas, 
lo que quiere decir que la 
legisladora pasó sólo un 
día completo en aquel país.

EU y México 
inician pláticas 
para extraditar 

a 'El Chapo'
Washington. El departamento de 
Justicia de Estados Unidos ha iniciado 
conversaciones con autoridades 
mexicanas para lograr la extradición 
del capo del narcotráfico Joaquín 
"El Chapo" Guzmán, dijo el jueves 
un portavoz.
El envío del capo a Estados Unidos 
para enfrentar a la justicia fue discutido 
el martes durante una reunión en 
Miami entre la procuradora mexicana 
Arely Gómez, y representantes de la 
justicia estadunidense, dijo el portavoz 
bajo condición de anonimato.
No identificó a los funcionarios 
estadounidenses presentes en esa 
reunión.
Antes de la reunión de Miami, la fiscal 
general de Estados Unidos, Loretta 
Lynch, había llamado el viernes a su 
contraparte mexicana para felicitarla 
por la recaptura de Guzmán, quien 
había escapado en julio del año 
pasado de una prisión de máxima 
seguridad del país latinoamericano.
La reunión en Miami fue la primera 
discusión cara a cara entre funcionarios 
estadunidenses y mexicanos acerca 
del tema, dijo el portavoz. Funcionarios 
de ambos países han dicho que el 
proceso para extraditar a Guzmán 
podría tardar un año o más.
Estados Unidos ha emitido más de 
una petición para extraditar a El 
Chapo, según funcionarios de ese 
país. Medios mexicanos han dicho 
que tras su recaptura funcionarios 
le presentaron a Guzmán copias 
de dos solicitudes de extradición 
pendientes.
Una fuente policial estadunidense dijo 
que al menos las fiscalías federales 
de San Diego, en California, y El 
Paso, en Texas, han presentado ante 
México en el pasado solicitudes de 
extradición de Guzmán.
El portavoz no quiso especificar 
cuántas solicitudes de extradición 
han sido presentadas ni cuáles 
fiscales acusadores lo han hecho.
La fuente policial dijo que aunque los 
fiscales de San Diego y el Paso han 
reclamado formalmente someter a 
juicio a Guzmán en caso de que sea 
extraditado, era posible y probable 
que otras fiscalías con casos en su 
contra también pidan ser las primeras 
en llevarlo ante el juez una vez en 
Estados Unidos.
Las fiscalías de Chicago, Miami, 
Brooklyn y Manhattan tienen casos 
abiertos contra Guzmán. La fiscal 
general Lynch fue previamente fiscal 
en Brooklyn.
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Con estas expectativas, los tomateros este fin de 
semana estarán de visita en San Luis de Lozada 
para enfrentarse a los piratas que recientemente 
cayeron ante los arroceros de La Curva para 
perder su primer juego de la temporada y su 
calidad de invictos.
Aprovechando estas condiciones, los tomateros 
van por más y pondrán en juego lo mejor de su 
staft de pitcheo para hacerle frente a un difícil 
rival que se defenderá en su fortaleza de San 
Luis ante sus aficionados.
Otro juego que atraerá la atención de los aficionados 
tendrá como sede el campo de la Universidad 
Autónoma de Nayarit donde se enfrentarán los 
campeones indios para defender su corona ante 
los diablillos Hersycel a quienes la temporada 
anterior le ganaron el banderín de la categoría 

de segunda fuerza al vencerlos en la serie final 
que llegó al límite de los cinco juegos.
Para completar la cartelera dominical, yaquis 
estará de visita en el municipio de Xalisco para 
enfrentarse al equipo halcones de San José de 
Costilla en ese lugar.
Los yaquis caminan con récord de una victoria y dos 
derrotas; con similares números se desempeñan 
quienes serán para este domingo sus rivales.
Programación completa y horarios:

GRUPO #I
Diablillos Hersycel VS. Indios; 10:30 horas Campo 
de la UAN. 
Trapichillo VS. Piratas; 10:30 horas Campo de 
San Luis de Lozada.
Yaquis VS. Halcones; 10:30 horas Campo de 
San José de Costilla. 
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Construye Layín, 
puente Guadalupe 

Victoria a Chacalilla

Paso a paso los tomateros de Trapichillo empiezan 
a tomar el ritmo de la temporada 2015-2016

*Con una inversión de más de un millón de pesos, lleva 
Layín obra en apoyo de los ejidos de Guadalupe Victoria 

y Chacalilla beneficiando a más de 400 familias.

Como parte de la 
rehabi l i tac ión de 
i n f r a e s t r u c t u r a 

carretera del municipio de 
San Blas, el Alcalde Hilario 
Ramírez Villanueva El Amigo 
Layín, giró instrucciones para 
realizar el puente Guadalupe 
Victoria-Chacalilla.
Estos dos ejidos estaba 
incomunicados del predio 

“Cabeza de Vaca”, explicó 
en entrevista el Presidente 
del Comisariado Ejidal de 
Guadalupe Victoria; Adolfo 
Soriano Ponce.
“Con esta obra, se benefician 
un aproximado de 400 familias 
que producen en sus hortalizas, 
frijol, jitomate, chile, mango, 
plátanos entre otros, además 
que los comercializadores 

tomó una muy buena decisión 
gestionándola en favor de 
los habitantes, pues eran 
años de esperarla y no se 
llevaba a cabo en otras 
administraciones, por eso 
la gente se muestra muy 
satisfecha”, declaró.
Por su parte el Alcalde 
Amigo, apuntó que tiene 
el compromiso de que al 
concluir su administración, 
entregará las carreteras del 
municipio rehabilitadas como 
se merecen los Sanblasenses 
y también los visitantes.
“Ya concluimos la obra de 
carretera Huaristemba al 
Crucero de Huaristemba, con 

inversión de más de cinco 
millones de pesos, ya se inició 
carretera de Huaristemba a 
Reforma Agraria, también la de  
Mecatán a las palmas y la de 
El Limón a Boca del Asadero, 
estamos avanzando y es mi 
trabajo como representante 
de este municipio hermoso”, 
señaló.
Finalmente el Amigo Layín, 
agregó que los avances 
realizados en el municipio 
son producto de la buena 
relación y trabajo entre su 
gobierno, el gobierno estatal 
y el federal, reforzado con 
las visitas que realiza a la 
ciudad de México.

de productos del campo, 
también tendrán acceso 
en sus vehículos por esta 
vía.     Por ello el pueblo 
de Guadalupe Victoria, 
se encuentra agradecido 
con el Presidente Amigo; 
Hilario Ramírez Layín, por 
tan importante obra, ya que 

*De la Liga Municipal de Béisbol de Tepic “RAUL CASTRO VALDEZ”, para estar 
al frente de los mejores equipos aspirando llegar de nueva cuenta a los juegos 

de postemporada.
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Por Mary Castro 
Fernando Sánchez Zatarain 
invitó a los periodistas 
que cubren la fuente y a 
quienes integran la Unión 
de Columnistas y Articulistas 
de Nayarit a compartir la 
Rosca de Reyes. “Quisimos 
celebrar esta tradición con 
ustedes nuestros amigos de la 
prensa y extender el espacio 
de encuentro y diálogo”. En 
el mismo tenor la Comisión 
de Jóvenes Industriales de 
la Canacintra regaló cobijas 
a niños hijos de jornaleros 
migrantes. “Creemos que 
ser socios de esta cámara 
también es extender nuestra 
solidaridad con quienes lo 
requieren, agradecemos a 
la Red Ambiental Vida por 
la invitación y confirmamos 
el compromiso del sector 
industrial con las causas 
sociales”, afirmó Brenda 
Vega Peña, titular de esta 
comisión.

Canacintra comparte 
la Rosca de Reyes
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Ixtlán del Río

Los partidos 
de izquierda 

deben apostarle 
a una alianza: 
Ibarra Ponce

CIUDADANOS PIDEN AL PRI QUE LOS RETIRE DEL PADRON

Beto Robles Bobadilla fuera de la 
competencia por la presidencia local

Nena Jiménez la otra cara del PAN en este municipio
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Por Jorge Mendivil 
“Ligais” 

Ixtlán del Río, Nayarit.- Ante 
la cercanía de las próximas 
elecciones locales pende 
de un hilo la candidatura a 
presidente municipal de Ixtlán 
del Río del  ex diputado local 
Roberto Robles Bobadilla, 
-según fuente informativa- 
porque no cumple los 
requisitos de elegibilidad, 
aunque entre pasillos se 
dice  que fue vetado por 
el ex presidente municipal 
Salvador Muñoz Hernández.
En la administración pasada 
Roberto Robles Bobadilla, 
ocupó la cartera de Síndico 
municipal, una labor que 
realizó con buenos números; 
incluso dedicó parte de su 

salario para darle impulso 
al deporte, pero alguien 
argumentó que no acreditó 
el examen de control y 
confianza con el ex alcalde 
Muñoz, además  le achacaron 
la versión que andaba de 
‘Padrote’.
Cabe destacar que se 
sumaron agresiones verbales 
entre ambos funcionarios en 
agravio mutuo por la disputa 
del poder, fue así como 
empezaron las fricciones 
entre el los,  una lucha 
que parece aún persiste, 
por lo que el ex alcalde 
no quiere entregarle la 
estafeta,  argumentando que 
presuntamente no cuenta con 
el apoyo del blanquiazul, lo 
que ha trillado su postulación.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Para el 
promotor social y simpatizante 
perredista ingeniero Marcelino 
Ibarra Ponce, los partidos de 
izquierda en el estado deben 
de apostarle a una alianza en 
pos de la gubernatura estatal 
y de la presidencia municipal 
local en las elecciones locales 
del 2017, con el perfil de los 
candidatos con mejor posición 
que garanticen la victoria.
En entrevista Marcelino Ibarra 
Ponce, señaló que “el PRD, PT 
y MORENA, y otros partidos 
locales, deben de reconocer 
cada uno la fortaleza de los 
partidos y tener bien clara las 
circunstancias del próximo 
proceso comicial, para poder 
hacer una coalición e impulsar 
a quien tenga la garantía de 
triunfo, yo le apuesto más a 
una alianza y si logra habrá 
posibilidades de triunfo”.
Cabe resaltar que Marcelino 
Ibarra Ponce, es un personaje 
respetado y admirado con 
buena trayectoria política, 
amigo del dialogo, le gusta 
conjuntar esfuerzos con las 
estructuras para provocar 
condiciones para ver hacia 
adelante, le gusta estar 
bien empapado con líderes 
que se identifican con la 
izquierda, que sean serios 
representantes de los sectores 
populares.

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán, Nayarit.- Presuntamente 
fuente fidedigna, el PRI local 
recibió la solicitud de un 
centenar de ciudadanos para 
que sus nombres no aparezcan 
en el padrón de militantes, 
entre los que se encuentra 
importantes aspirantes sin 
precisar nombres, pero tal 
parece que no serán retirados 
del padrón, se les invitó para 
limar asperezas, pero la 
invitación fue rechazada.
Extraoficialmente se supo 
que en el listado de afiliados 
que pretenden  desprenderse 
de este organismo político 
se encuentran funcionarios 
estatales, académicos e 

integrantes de organismos 
civiles, incluso de algunos 
que arribaron a la dirigencia 
municipal, en ese mismo sentido 
se aseveró que no ha habido 
respuestas del partido lo que 
ha generado amplios rumores.
No se sabe a ciencia cierta 
el motivo de su enojo, 
evidentemente hay algunas 
posturas de cambios de 
estructuras de dirigentes 
políticos que están de aparato 
o de alquiler patrocinando ha 
reducido grupo, sin embargo 
se especula que detrás de su 
renuncia se encuentra algo 
más material y real que una 
simple alarma de un grupo 
que ha sido el pie político del 
tricolor local.

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Son 
varios los políticos que han 
sido desterrado del PAN local, 
al no haber sido incluidos en 
los proyectos sin saber el error 
que están cometiendo el PAN, 
uno de los mejores Partidos 
actualmente en este municipio, 
aporta energía política en 
beneficio de la gente a pesar 

de la presencia de ciertos 
elementos considerados no 
agradables.
Nos dimos a la tarea de buscar 
a la ex secretaria de gobierno 
y del ayuntamiento municipal 
María Elena Jiménez, quien 
personalmente ha aportado 
buenos nutrientes políticos 
a Acción Nacional en este 
municipio al reforzar una 
buena estructura con una 

política equilibrada, pero lo 
que sí está claro es que 
apoya el proyecto político de 
Leopoldo Domínguez, para 
con gubernatura.
Con determinación un factor 
psicológico que la dejó fuera 
de la actual  dirigencia, de 
todas la corrientes políticas que 
existen dentro del PAN, la de 
María Elena Jiménez es una de 
las mejores opciones, nutrida 

con determinado número de 
integrantes que unidos pueden 
hacer lo que les apetezca en 
este rubro, incluso dejar fuera 
de combate al propio PAN.
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Redacción
Tuxpan, Nayarit.- El pasado viernes 
8 de enero se llevó a cabo la fiesta 
de día de reyes en las oficinas del 
ex regidor Lic. Ramón Mariscal, en 
donde acudieron alrededor de 500 
personas a disfrutar de la tradicional 
rosca de reyes acompañada de 
un rico chocolate, dulces, piñatas 
y brincolines.... a esta tradicional 
rosca de reyes acudió la diputada 
local por el IV distrito Ivideliza 
Reyes Hernández. La cual nos 
concedió una entrevista.
-¿Diputada que es lo que la hace 
venir a este municipio?
-“Fíjate el venir a Tuxpan es venir 
a refrendar mi apoyo a todos los 
Nayaritas y a saludar a varios 
amigos que tengo por este bello 

y grandioso municipio. Pero 
en especial a un gran amigo: 
Ramón Mariscal el ‘Flypo’, como 
lo conozco. Yo y la verdad eso es 
lo que me tiene acá venir con esta 
gran persona que a pesar que no 
ostenta ya ningún cargo público 
sigue trabajando en diferentes 
sectores de la sociedad. Ya es 

un elemento calado que dio 
resultados cuando fue regidor, en 
su momento estuvimos trabajando 
de la mano con muchos programas 
sociales como lo fue cemento, 
laminas y tinacos subsidiados a 
bajo costo. Gracias a un trabajo 
de la mano con tu servidora y a la 
congregación Mariana Trinitaria. 
De esta gente es la necesitan los 
gobiernos, de gente que a pesar 
de no estar en ningún cargo sigan 
trabajando por el bienestar de la 
gente, y déjame decirte en Tuxpan 
dentro del PAN es nuestro mejor 
cuadro para este 2017 y seguiré 
apoyándolo, para gente como el 
Flypo llegue a nuestros gobiernos; 
joven, preparado, con capacidad, 
con conocimiento de administración 
pública y con ganas de servirle 
a su gente”.

Director de Tuxpan: Juan Bustos                                                                             Viernes 15 de Enero de 2016 • www.genteypoder.com • No.  1860
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Coqueros de Tuxpan, listos para recibir 
en casa a los Diplomáticos de Tepic

Ramón Mariscal, el mejor 
cuadro para el 2017: Ivideliza

Por Iyare de Jesús 
Enríquez Ledesma

El equipo representativo de 
Tuxpan, en la Liga Nayarit 
de Beisbol "Unidos" 2015-
1016, los Coqueros de 
Tuxpan están listos para 
el arranque de lo que sin 
duda será una interesante y 
difícil contienda deportiva, la 
cual protagonizará contra su 
similar de los Diplomáticos 
de Tepic, en el inicio de los 
play off de dicha liga. 
El primer tope se llevará a 
cabo el día de hoy en la ciudad 
de Tepic, siendo el Estadio 
Universitario el marco para 
efectuar dicho juego. 

de la serie y quien también 
dará un paso más, en su 
lucha por el Campeonato de 
la Liga Nayarit de Beisbol 
"Unidos" 2015-2016.
Los partidos restantes de la 
primera ronda de play off son 
los siguientes:
Santiago Vs San Blas; 
Acaponeta Vs Rosamorada, 
y Sayulita Vs Tecuala.
El costo de admisión es de 
$30.00 adulto y $15.00 niños 
y adultos mayores.
Amigo aficionado: ¡Asiste 
con tu familia, tu presencia y 
apoyo son muy importantes 
para llevarnos la victoria! ¡Te 
esperamos!

El Sábado 16 en punto de las 
19:00 horas, de efectuará el 
segundo partido en el famoso 

Estadio Lorenzo Lopez Ibáñez, 
de esta Cabecera Municipal. 
De ser necesario, el Domingo 

17, se jugará un tercer y 
definitivo partido, del cual 
surgirá el absoluto ganador 

Al abordar a Ramón 
Mariscal, éste agradeció 
a la diputada Ivideliza el 
gran apoyo que le ha dado 
a lo largo de su trayectoria 
política y reconoció el 
trabajo legislativo que ha 
realizado en la Cámara de 

Diputados siempre a favor 
de la ciudadanía. Nos 
sorprendió la gran amistad 
que hay entre estos dos 
políticos panistas y que 
sin duda alguna estarán 
en las boletas de este 
2017. 
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Compostela, Nayarit.- De 
conformidad con lo previsto 
en los artículos 52, 53 y 59 
y demás relativos de la Ley 
de Asentamientos Humanos 
y Desarrollo Urbano para el 
Estado de Nayarit; la tarde-
noche de este miércoles tal 
como se tenía previsto en la 
Convocatoria, el Ayuntamiento 
de Compostela a través de 
la dirección Municipal de 
Desarrollo Urbano y Ecología, 
celebró en la comunidad de 
Las Varas la segunda Consulta 
ciudadana para la modificación 
del Plan Parcial de Desarrollo 
Urbano de Compostela, cuyo 
evento fue celebrado en el Club 
de Leones de dicha localidad. 
Cabe mencionar que con fecha 
29 veintinueve de octubre, 
del año 2015 dos mil quince, 
en sesión ordinaria del H. 
Cabildo fue aprobado por 
unanimidad de votos el inicio 
de la Consulta Pública del 
Proyecto de Modificación al 
Plan Municipal de Desarrollo 
Urbano del Municipio de 
Compostela, Nayarit.
Asimismo con fecha 16 

dieciséis de diciembre, del 
año 2015 dos mil quince, en la 
segunda sesión ordinaria del 
Consejo Consultivo Municipal 
de Desarrollo Urbano y Rural, 
por unanimidad de votos se 
acordó iniciar los trabajos 
de Consulta Pública del 
Proyecto de Modificación al 
Plan Municipal de Desarrollo 
Urbano del Municipio de 
Compostela, Nayarit.
Para el conocimiento público 
del documento, el proyecto 
se encuentra en el módulo 
de consulta pública ubicado 
en el anillo central del Palacio 
Municipal; en las oficinas de 
la Dirección de Desarrollo 
Urbano y Ecología, ubicadas 

en: calle Nicolás Bravo número 
13- B en Compostela;  en 
la Delegación Municipal de 
Las Varas y La Delegación 
Municipal de La Peñita de 
Jaltemba. Asimismo, podrá 
consultarse en la página Web 
de este H. XXXIX Ayuntamiento 
www. e-compostela.gob.mx
La consulta tiene un término 
de 30 treinta días, contados 
a partir del día 17 diecisiete 
de diciembre, del año 2015 
dos mil quince y termina el 
día 15 quince de enero del 
año 2016 dos mil dieciséis.
 Para la modificación de dicho 
Plan con fecha 23 de diciembre 
de 2015 se realizó la Primera 
audiencia pública en punto de 

relató el delegado.
Por todo esto,  insistió en 
que los motociclistas por 
su propia seguridad deben 
de acatar el reglamento de 
tránsito, sobre todo porque es 
sumamente importante que 
porten su casco. “nosotros 
como autoridad solo podemos 

ayudarlos exigiéndole que lo 
hagan, y seguramente que 
muchos de ellos seguirán 
molestándose por esto, el 
influyentísmo continuará y los 
accidentes graves seguirán 
en la medida en que no hagan 
caso del llamado, apuntó 
Eugenio Aguilar.
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Compostela

Celebran segunda Audiencia ciudadana 
para modificar Plan Parcial de 
Desarrollo Urbano de Compostela

En Las Varas 

Anuncia tránsito mano dura contra motociclistas infractores  
En Compostela
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Desarrollo Urbano y Ecología, 
Pablo Ibarría González y 
funcionarios estatales.
  Por su parte el director de 
Desarrollo Urbano y Ecología 
del Municipio de Compostela, 
Víctor Armando Sánchez 
Montes, además de agradecer 
a los presentes su participación 
en esta audiencia, celebro 
el interés que mostraron 
al opinar sobre algunos 
puntos relativos al desarrollo 
Urbano, cuyas observaciones 
y planteamientos—sostuvo—
habrán de tomarse en cuenta 
para enriquecer y modificar 
el Plan Parcial de Desarrollo 
Urbano del Municipio de 
Compostela.
En este sentido, Sánchez 
Montes aprovechó también 
para anunciar que la tercera 
Audiencia Pública se realizará  
este viernes 15 de enero en 
punto de las 12:00 horas en 
el salón de eventos del Hotel 
Decamerón, en Rincón de 
Guayabitos. 

las 17:00 horas en el patio 
central del Palacio Municipal, 
de Compostela, y la segunda 
fue celebrada la tarde-noche 
de este miércoles en el club 
de Leones de Las Varas, en 
cuya consulta participaron 
ejidatarios, entre ellos el 
dirigente ejidal, Cristanto Loera 
Saldaña, representantes de 
organizaciones y ciudadanía 
en general.
En dicho evento encabezado por 
el titular de Desarrollo Urbano 
y Ecología del Municipio, Víctor 
Armando Sánchez Montes, en 
representación de la Alcaldesa 
Alicia Monroy Lizola, estuvieron 
presentes, el síndico municipal, 
Ramiro Escobedo Aspe, los 
regidores, Carmen Martínez 
Madrigal, Ana Rosalía Dávalos 
Rodríguez, Jorge García 
Sánchez y Jesús Sandoval 
Arreola, así como también el 
secretario del Ayuntamiento, 
Francisco Zúñiga Ibarra y en 
representación del Director 
del FIBBA, el ex titular de 

Compostela, Nayarit.-  Con el 
interés de prevenir accidentes 
viales, el Delegado de Tránsito 
en Compostela,  Eugenio 
Aguilar Ibarr ia anunció 
que reforzará las medidas 
coercitivas a motociclistas 
que conduzcan sus unidades 
sin respetar el reglamento, 
como son el uso del casco 
protector y respeto de los 
límites de velocidad en zona 
urbana principalmente.
El encargado de vialidad—
recalcó—que es una realidad 
que los motociclistas en su 
mayoría se niegan a portar el 
casco protector, no obstante 
estar plenamente comprobado 

que la falta de este provoca 
daños más severos en un 
accidente e incluso pueden 
llegar a perder la vida.
Este es el principal problema 
q u e  c o m o  a u t o r i d a d 
enfrentamos—sostuvo—los  
conductores de motocicletas 
no quieren usar el casco y si 
como autoridad procedemos 
no falta el influyentísimo 
e incluso hay quienes nos 
tachan de abusivos solo por 
exigirles el uso del casco, 
puntualizó el funcionario.
Aguilar Ibarría relató que hace 
unos días le reportaron un 
accidente por la calle Pánfilo 
Natera en la colonia Francisco 

Villa, en cuyo percance resultó 
severamente lesionado el 
conductor porque no llevaba 
casco, pero que al llegar al 
lugar de los hechos ya no 
estaba ni la motocicleta ni el 
muchacho accidentado, pues 
que se lo habían llevado de 
emergencias a Tepic.
Un caso similar—afirmó—se 
presentó con otro motociclista 
en la colonia aviación, 
donde el conductor salió 
gravemente lesionado con un 
traumatismo craneoencefálico 
y con perforación de pulmón, 
debido a ello lo trasladaron de 
urgencias a Tepic e igualmente 
la motocicleta ya no estaba, 
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VISORÍAS
Por Jorge S. Casillas Barajas

UMINORN
Agustín Almanza Aguilar

Pergeñeces para un modorro México.
(II y última parte)

Lupita Resendiz una realidad dentro de la gimnasia rítmica  

Hay tipos que 
no dan la cara…

“Finalmente, reafirmado mi absoluto 
compromiso con la transparencia y 
la rendición de cuentas, he solicitado 
a la Secretaría de la Función 
Pública que investigue y resuelva 
si hubo o no conflicto de interés 
en las obras públicas o contratos 
por dependencias federales a las 
empresas que celebraron compra-
ventas de inmuebles con mi esposa, 
con el titular de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público y con 
un servidor.
Adicionalmente y con el ánimo 
de generar plena confianza y 
transparencia, le he solicitado al 
secretario de la Función Pública 
reunir un panel de expertos, con 
reconocido prestigio e materia de 
transparencia, para que conozcan 
y evalúen los resultados de la 
investigación que habrá de llevar  
cabo”.
Así se expresaba el presidente 
‘de ustedes’, Peña Nieto, ante el 
´descobijo’ que hizo Carmen Aristegui 
y equipo sobre la tristemente famosa 
‘Casa Blanca’ de la ‘Gaviota’ Rivera 
(la de la revista de papel ‘couche’, 
la “¡Hola!”), lo mismo que la casita 
de Malinalco, del ‘Virreygaray’, y 
lo del grupo ‘Higa’: un empleado 
del ejecutivo se iba a encargar 
de investigarlo… obvio: no huno 
corrupción; nada de ‘conflicto de 
intereses’, México seguía en el ‘país 
de las maravillas’, con todo y gato 
y sombrerero loco… México seguía 
moviéndose… ¿a dónde? ¡Muy 
buena ‘organización’! Y excelente 
‘omertá’ ¿verdad tú, Andrade 
Virgilio, que también expresaste la 
lapidaria frase de ‘Misión Cumplida’ 
(como la dijo, con el aplauso de 
sus corifeos y el himno nacional, 
el propio ‘estructural’ Enrique, con 
lo de la apoteósica e inteligentuda 
captura del casi ganador del ‘Oscar’, 
el tal ‘Chapo’)?...
Otra: lo del aquél famoso ‘préstamo’ 
por 50 mil millones de dólares 
“que la sociedad secreta Skull & 
Bones (Huesos y Calaveras) de 
la universidad de Yale le asestó 
al traidor Ernesto Zedillo”, según 
informa, en su columna ‘Índice 
Político’, Francisco Rodríguez (Feb. 

11, 2015, pág. 4, ‘Avance’). Se 
extiende al enfatizar que no será 
por Bill Clinton, cuando estuvo en 
nuestro país, que en una plática 
en el auditorio de la Universidad 
del Valle de México (Feb. 2015) 
le salió a flote el afirmar que tal 
préstamo estuvo condicionado 
por los ‘gringos’ para logar hacer 
el trasiego del narcotráfico por 
nuestro territorio: tal ‘salvamento’ 
económico era dizque para salvar la 
crisis del 95, y que era “de cuates”, 
dijeron los republicanos… “Clinton 
confiesa, ¡Y aquí nadie reaccionó!”, 
subraya Rodríguez.
¡Somos un país de pendejos 
mayoritarios?... El mismo rodríguez 
(Ene. 5, 2015) escribe: “¿Será que 
no sólo nos sentimos, sino que ya 
traemos cara de pendejos?... Lo 
que antes era certidumbre, aplomo, 
confianza, se ha tornado en un 
permanente intríngulis, en un estado 
de babía que antes caracterizaba a 
los pueblos tiranizados, sometidos, 
vaciados de pensamiento”.
Es rescatable ese principio escrito 
por Emmanuel Kant, en su ensayo 
‘¿Qué es la Ilustración?’, a saber: 
‘Sapere Aude’, es decir, ‘Atrévete 
a Saber’; ¡Piensa y Actúa!
Garaje: VÁ PARA EL TAL ‘POLLO’, 
EL MENTADO APOLINAR, DE 
LAS CALLES ZAPATA Y FLORES 
MAGÓN: NO SEAS VAQUETÓN Y 
CUMPLE CON TU TRABAJO DE 
A PUERTA QUE LE PROMETISTE 
HACER A LA SEÑORA, PORQUE 
ASÍ COMO ESTUVISTE YENDO 
Y LLAMANDO PARA QUE SE TE 
DIERA EL TRABAJO, Y SE TE 
ADELANTÓ MIL OCHOCIENTOS 
PESOS, ASÍ AHORA CUMPLE. VÁ 
DEMANDA YA DE POR MEDIO, 
CONSTE, SOBRE AVISO NO HAY 
ENGAÑO, REPÓRTATE, DÁ LA 
CARA…
Referéndum: Y no se olvide que 
en ‘BAZAR MÉXICO” encuentra 
usted lo mejor en herramientas 
nuevas y usadas, y duplicación 
de llaves desde diez pesos. Está 
a sus órdenes en Avenida México, 
número 451 norte (a un lado del 
puente), en la colonia Mololoa, 
Tepic, Nayarit. Allí lo atiende nuestro 
amigo TOÑO FLORES. Teléfonos 
216 16 07 y (Cel.) 311 121 99 64. 
¡Visítenos y saldrá convencido!

PARA EMPEZAR.....RECIBA UN SALUDO 
MUY ESPECIAL MI AMIGA CRONISTA 
DEPORTIVO KAREN GUTIÉRREZ, LA 
ESPECTACULAR VOZ DEL CANAL 
LOCAL DE TELEVISIÓN....Y HABLAR 
DE NAYARITAS EXITOSOS, ES UN 
ORGULLO, ASÍ  COMO LO ES LUPITA 
RESENDIZ GUTIÉRREZ, QUE, A SUS 
16 AÑOS A CUESTAS, YA ES TODA UNA 
REALIDAD DENTRO DE LA GIMNASIA 
RÍTMICA Y NO SÓLO A NIVEL ESTATAL, 
SINO, TAMBIÉN EN EL PANORAMA 
NACIONAL E  INTERNACIONAL....PUES 
BIEN, LA NAYARITA LUPITA RESENDIZ  
VA A PARTICIPAR EN EL TORNEO DE 
CAMPEONES “LIGHTS LA2016”,   allá en 
Los Ángeles, California, USA los días del 
21 al 24 de Enero en curso.....JUNTO A 
LUPITA RESÉNDIZ, PARTICIPARÁN 40  
DE LAS MEJORES GIMNASTAS DEL 
ORBE, TODAS ELLAS DE LA CLASE 
SENIOR, destacándose la Bielorrusa 
Melitina Staniouta;  la Ucraniana Ganna 
Rizatdinova, además de las máximas 
exponentes de este deporte en los 
Países de Italia, de Estados Unidos de 
Norteamérica, de Australia, de Puerto 
Rico, Israel, Holanda, Canadá, Suecia, 
Austria, Alemania, Gran Bretaña, España 
y México.....DEBEMOS DESTACAR 
QUE LAS 40 COMPETIDORAS SON 
DE LAS RECONOCIDAS EN EL NIVEL 
INTERNACIONAL Y MUCHAS DE ELLAS 
YA ESTÁN CLASIFICADAS PARA LOS 
JUEGOS OLÍMPICOS DE RÍO DE JANEIRO 
2016 EN BRASIL....MENCIONÁNDOSE 
QUE ESTE TORNEO ES AVALADO POR 
LA FEDERACIÓN INTERNACIONAL DE 
GIMNASIA  (FIG) Y LA JOVEN NAYARITA 
LLEVA EL AVAL DE LA FEDERACIÓN 
MEXICANA DE GIMNASIA RÍTMICA, por 
lo que Lupita Reséndiz Gutiérrez va con 
la Representación Mexicana y forma parte 
del Club SEPEN quien le  proporcionó el 
respaldo absoluto para esta competencia.... 
POR SU CALIDAD, POR SU ESTILO Y POR 
SU CAPACIDAD PARA ESTA DISCIPLINA, 
LUPITA RESÉNDIZ GUTIÉRREZ  CUENTA 
CON LA AUTORIZACIÓN DE LA F.I.G. 
Y DE LA FEDERACIÓN MEXICANA 
para participar en todos los eventos 
Internacionales que se calendaricen en 
este 2016, ya que es un prospecto de 
la Gimnasia Mexicana y buscan que se 
prepare  en los mejores Torneos porque 
es el futuro de México en las próximas 
competencias y Juegos Oficiales.....LUPITA 
RESÉNDIZ VA A LA COMPETENCIA EN USA, 
ACOMPAÑADA DE SU ENTRENADORA 
LA INQUIETA  MAESTRA LISBETH 
VICTORIA LARIOS NILA (ACÁ ENTRE 
NOS, ES MI PRIMA HERMANA) y que la 
estará instruyendo, motivando y dando 
ánimos para que la Gimnasta realice 
su mejor esfuerzo y su recompensa 
sea el triunfo, aunque con el hecho de 
participar en competencias Internacionales 
ya es una Victoria en su desempeño 
deportivo.....SUERTE A LUPITA RESÉNDIZ 
PORQUE TENEMOS CONFIANZA EN 
QUE REALIZARÁ EL MEJOR PAPEL DE 
SU VIDA DEPORTIVA¡...UFF¡¡, NAYARIT 
ES TIERRA DE VALIENTES, DE GENTE 

AUDAZ, DE GENTE INTELIGENTE Y 
CÓMO NO DECIRLO, SI ENCONTRAMOS 
EN LOS ANALES DE LA HISTORIA 
DEPORTIVA DEL ESTADO,  AL ACTUAL 
CAMPEON NACIONAL DE LA MMA( ARTES 
MARCIALES MIXTAS) , AL TEPICENSE 
DE CORAZÓN Y POR ADOPCIÓN, POLO 
“EL TORITO” REYES, QUIEN ES UN 
PELEADOR DE LA  ULTIMATE FIGHTIN 
CHAMPIONSHIP(U.F.C ), deporte de Full 
Contac que nació en el año e 1993 en 
USA y que se rige por normas y reglas, 
por disciplinas, por el respeto al deportista 
y porque los triunfos se dan por nocaut, 
Sometimiento y por Decisión, es un 
deporte en el cual se “encierran” en jaulas 
o conocido como el octágono, combates 
que empiezan de pié y que terminan en 
la lona, según la técnica aplicada por los 
deportistas y en donde el triunfador es 
el que utiliza su mejor técnica; ha habido 
peleadores que nunca han ganado por 
nocaut y se han retirado, pero sí lo han 
hecho por sometimiento o por decisión, 
aclarando que en Brasil se vale todo, 
cabezazos, puñetazos, puntapiés, etc...
POLO “EL TORITO” REYES COMBATE 
EN PESO LIGERO TIENE UN RÉCORD 
DE 19 VICTORIAS, 07 EMPATES Y 0 
DERROTAS, ES EL  ACTUAL CAMPEÓN 
NACIONAL DE PESO LIGERO y se prepara 
apara continuar en la cima de la MMA de 
la UFC,  porque quiere trascender en los 
planos internacionales.....”EL TORITO” 
POLO REYES, VIVE EN TEPIC, NAYARIT 
E INSTALÓ UN GIMNASIO DENOMINADO 
“ACADEMIA UNITED-MMA” que se 
localiza en el Fraccionamiento Casas de 
El Molino y desde ese recinto deportivo 
prepara sus clases para participar en el 
Seminario MMA que impartirá en el mes 
de Febrero los días 6 y 7 en la Ciudad 
de Guadalajara, Jalisco en donde el 
curso tiene un costo de 500 pesos, pero 
éstos deben ser cubiertos con alimentos 
perecederos que serán donados  a un  
Comedor Infantil.....EL ATLETA DE ARTES 
MARCIALES MIXTAS POLO REYES, YA 
IMPARTIÓ CONFERENCIAS EN CULIACÁN, 
SINALOA; EN GUANAJUATO y en otras 
Ciudades de la República Mexicana, ya que 
está promoviendo este deporte en donde 
Él es el Campeón Nacional.....HONOR 
A QUIEN HONOR MERECE Y POLO 
REYES, “EL TORITO”, DEBE RECIBIR  
NUESTRO APLAUSO Y RECONOCIMIENTO 
PORQUE ENARBOLA CON ORGULLO LOS 
COLORES DEPORTIVOS DE NAYARIT 
EN ESTE TIPO DE COMBATES. SUERTE 
Y ÉXITO¡¡¡....Y NOSOTROS...VEREMOS 
Y DIREMOS.
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El Ejido de Palmar de Cuautla, 

abandonado a su suerte

físico comenta a este reportero 
que tantos años de lucha y 
sacrificio para sacar adelante 
a sus familias y dejarles una 
herencia de trabajo donde 
por muchos años pudieran 
subsistir, en poco tiempo se 
ha ido esfumando.
Decenas de vecinos de este 
lugar se quejan de la poca 
atención que los gobiernos en 
turno han hecho por ellos, y 
dicen “cuando aquel huracán 
fuerte y devastador pegó en 
Acapulco no quedó nada, y 
el gobierno federal en poco 
tiempo les hizo hasta una playa 
nueva, llevando arena especial 
quien sabe de dónde, pero 
revivieron algo que se creía 
totalmente perdido”, pero  aquí 
a nosotros en Cuautla vienen 
a vernos, nos prometen y ya 
no vuelven, ¡ha!, pero en las 
campañas políticas ofrecen el 
cielo y las estrellas, y cuando 
llegan al poder ni se acuerdan 
de uno”. 
Así se manifiestan algunos 
pescadores de esta localidad, 
quienes aun así no pierden 
las esperanzas de que “algún 
buen gobernante nos apoye 
a solucionar sus problemas, 
como escolleras o bordos de 
contención con piedras u otro 
material, para que todo lo 
anterior quedara bien reforzado 
y volviéramos hacer el pueblo 
de pescadores sonrientes 
y felices a lado de nuestras 
hermosas familias”. 

Por: Pedro Bernal/ Gente 
y Poder 

Tecuala, Nayarit.- El Ejido de 
Palmar de Cuautla, abandonado 
a su suerte, así lo dicen algunos 
habitantes de este pueblo de 
pescadores y agricultores 
pertenecientes al municipio 
de Santiago Ixcuintla, Nayarit. 
Triste es el panorama que se 
ve en este pueblo, la mayoría 
de oficio pescador,  y a decir 
verdad los habitantes de ese 
lugar se niegan a dejar sus 
casas porque argumentan que 
son muchos años de sacrificios 

y algunos de herencias de los 
viejos y primeros pobladores 
que llegaron a este ejido a las 

orillas del mar. 
Este ejido y su o problema 
con la devastación que poco a 
poco están haciendo las bravas 
olas y altas marejadas que a 
diario se dan, es el resultado 
catastrófico que en los últimos 
días ha arreciado con fuerza 
destruyendo casas habitación 
sin que ninguna autoridad 
municipal, estatal o federal, 
le preste la atención debida. 
Reportajes van reportajes 
vienen, y Palmar de Cuautla y su 

resultado.
En años anteriores el gobierno 
parecía haber dado una buena 
solución con el reacomodo en 
otra parte cercana a este ejido 
antes mencionado, haciéndoles 
casitas habitación totalmente 
regaladas, pero esto se ha 
estado dando lentamente, 
en los predios donde están 
ahorita algunos habitantes que 
se atrevieron a salirse por su 
seguridad y el de su familia, 
pero no están conformes, 

gente van de mal en peor, este 
gran ejido por su grave problema 
ya le dio la vuelta al mundo 
en noticieros de importantes 
cadenas de televisión y radio, 
redes sociales, y nada, cero 

menos a gusto; porque dicen 
que tarde o temprano el mar 
allá los seguirá doña Juanita, 
una persona de casi 70 años de 
edad, con lágrimas en los ojos 
y una impotencia visual en su 
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Bonito hospital pero ninguna especialidad

Turismo, importante para la zona 
norte: Ángel Martinez Inurriaga

Invita IMSS a inscribirse 
en los cursos de los centros 

de seguridad social

18

Por Pedro Bernal/ Gente 
y Poder 

(Primera  de dos partes)

Tecuala, Nayarit.- El doctor 
Ángel Martínez Inurriaga, 
especialista en ginecología 
y diputado local por este 
municipio, preocupado porque 
el hospital de Tecuala está 
muy bonito, muy grande, con 
buenos y excelentes aparatos 
de alta tecnología, pero ningún 
personal en especialidades. 
Además el municipio de 
Tecuala con playas de buena 
calidad en lo que se refiere 
a lo extenso y una playa 
muy larga para distraerse 
y pasarse días completos, 
tranquilos y seguros, en este 
paradisiaco lugar, y también 
cero promoción en lo que a 
turismo se refiere.
En entrevista que nos concedió 
amablemente para este medio 
informativo, y estas fueron 
sus apreciaciones sobre los 
temas antes mencionados:
-“Mira Pedro, este boulevard  
que acaba de dar el arranque 
el señor gobernador muy 
bueno le dará una mejor 
vista a Tecuala, en lo que a 
visitantes a nuestro municipio 
se refiere, ojala y que así se le 
invirtiera en turismo que tanta 
falta le hace a esta cabecera 
municipal y sus ejidos, a casi 
5 años y no se ha visto o se 
a echo nada en lo que a este 
tema se refiere.
Turismo que haya en Novillero 
que llegue a los hoteles nos 
conviene también, porque 
habría empleo para mucha 
gente y el circulante que 
tanto le hace falta a nuestro 
municipio; ya que a veces 
las cosechas no son buenas 
la pesca no es muy buena 
la ganadería a que ahí va 
manteniéndose en un buen 
nivel y con ese turismo ya las 
familias tendrían trabajo y los 
nayaritas sobre todo Tecuala.
En lo del hospital, mira es muy 
bueno, porque últimamente 
ha habido muchos accidentes 
y los mas que se dan son los 

motociclistas; en lo que fue 
noche buena y año nuevo 
hubo varios accidentes de 
motoc ic l i s tas ,  en tonces 
el hospital necesita de un 
Traumatólogo de base, como 
quien dice nada que venga 
cada tercer día; necesitamos 
c i ru janos espec ia l is tas , 
también en ginecología y 
obstetricia y que cubran dos 
turnos porque hay mucha 
mujer muy joven embarazada. 
Entonces eso me llama la 
atención porque no se le 
atiende más a la salud, la 
gente tiene que andarse 
trasladándose a Rosamorada, 
Santiago o hasta Tepic, y la 
ambulancia no te baja ese 
viaje de 2000 pesos. Por eso 
me llama más la atención de 
invertir más en la salud y el 
turismo que es lo nos dejaría 
un poquito más agradable en 
nuestro municipio. 
Mira, el hospital tiene unos 
quirófanos excelentes, pero no 
están funcionando bien, salas 
de expulsión, los consultorios 
están bonitos; este es un 
hospital como para otro nivel, 
un nivel de más especialidades 
y mira aquí nomas contamos 
con ginecólogos, pediatras, 

no más dos; el único cirujano 
que teníamos el doctor Ceja, 
se fue, se dio un cambio a 
Tepic, ademas de un médico 
internista se fue también. Muy 
bueno doctor Loaiza, pero ya no 
está aquí y hacen falta porque 
aquí hay mucho diabético, 
enfermos del corazón. Esas 
cuatro especialidades básicas, 
necesitamos que sean de aquí 
y no removibles y tenemos 
dos, falta cirugía y medicina 
interna. 
Ahorita sé que hay una 
huelga en el hospital pero 
no sé el motivo, la verdad. Y 
mira en el Congreso todo se 
aprueba, nada se les niega; 
el problema de la salud no es 
nada mas a nivel estado, es 
a nivel nacional, es básico, 
eso para la gente imagínate 
si mi lema es si no hay salud; 
la gente que hace, si la 
gente enferma, no hay nada, 
no va a ver productividad, 
entonces necesitamos más 
atención en la salud, porque 
con salud vamos al campo, 
vamos a ordeñar la vaca, ir a 
pescar, pero necesitamos estar 
sanos para poder movernos, 
entonces esa es mi obligación: 
la salud”. 

 *La invitación es para la población en general 
(derechohabientes y no derechohabientes) aprender 

un oficio productivo, participar en las distintas 
disciplinas del deporte y divertirse

La Delegación del Instituto 
Mexicano del Seguro 
Socia l  ext iende la 

invitación al público en general 
para que se inscriban a partir 
del 18 de enero en los dos 
Centros de Seguridad Social 
del IMSS en Nayarit y los nueve 
centros de extensión en los 
cursos, talleres y actividades 
deportivas que se brindan a 
la población en general con la 
finalidad promover la salud a 
través de las actividades que 
ofrece el Seguro Social como 
parte de sus Prestaciones 
Sociales.
En el periodo de enero a 
d ic iembre de 2015 se 
inscribieron más de 16 mil 725 
personas a los diversos cursos 
que ofreció el IMSS, así como 
a 320 talleres de mejoramiento 
de calidad de vida en los 
Centros de Seguridad Social 
(CSS) del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) en 
Nayarit, informó el director del 
centro Tepic, Agustín Santana 
Hinojosa.
El director del CSS Tepic reiteró 
que los cursos son para la 
población en general, sean 
derechohabientes o no, sólo 
deben llenar una solicitud y 
cumplir con algunos requisitos; 
en el caso de actividades físicas 
se requiere certificado médico. 
Los maestros están certificados 
y cada programa se desarrolla 
con  base a las normas del IMSS 
con el propósito de brindar un 
servicio de calidad.
Explicó que los cursos, 
talleres y actividades en 
general impartidas son de 
tipo cultural, capacitación, 
deportivas y artísticas, como 
son: computación, dibujo y 
pintura, cocina y repostería, 
belleza, corte y confección, 
juguetería y decoración, 
gimnasia artística, tae kwon do, 
voleibol, básquetbol,  música, 
danza regional, baile moderno, 

teatro, 
Asimismo, regularización de 
primaria y secundaria para 
adultos, sin omitir talleres 
con temas relacionados hacia 
una mejor calidad de vida y 
prevención de enfermedades 
mediante la activación física  
y procesamiento de  comida 
con alto valor nutritivo.
Añadió que los cursos se 
imparten en distintos horarios 
donde se manejan hasta 20 
personas por grupo en los 
turnos matutino y vespertino, 
las clases que se ofrecen son 
de orientación alimentaria, 
ocupación de tiempo libre, 
activación física, baile de salón, 
repostería, higiene personal, 
belleza y pláticas con enfoque 
preventivo.
Se cuenta también con un 
gimnasio, espacios para voleibol 
y básquetbol o alguna otra 
actividad física, con lo que se 
pretende fomentar la salud y 
mejorar la calidad de vida de 
los usuarios, a través de la 
prevención antes de la curación, 
es decir se enseña a los socio 
alumnos a cuidarse mediante 
una alimentación saludable y 
actividades físicas.
Al término de su formación, 
quienes se capacitaron en los 
cursos tienen la posibilidad 
de utilizar los conocimientos 
adqu i r i dos  como  una 
herramienta para mejorar su 
vida, ya sea con el autoempleo 
para obtener un ingreso extra 
o mejorar su actividad laboral 
en una empresa.
Finalmente y luego de reiterar 
que las inscripciones iniciarán 
a partir del 18 de enero, se 
informó que para mayores 
informes acudan al Centro de 
Seguridad Social, ubicado en 
Calzada de la Cruz # 180 en 
Tepic y Gabriel Leyva S/N en 
Tuxpan, Nayarit o comunicarse 
a los teléfonos: (311) 213-75-
36 y (319) 232-04-75.
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NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

pinión

¡LA SEGURIDAD EL MEJOR LOGRO DEL SEXENIO!

Tirios y troyanos y en 
los veinte municipios del 
Estado que el año entrante 

cumple sus primeros cien años 
de vida, aplauden y reconocen 
que la seguridad es el mejor logro 
del sexenio, cuestión que no 
puede decirse de otros sectores 
de la administración, según el 
sentir ciudadano que palpa el 
panorama desde la llegada del 
gobernante de la gente, Roberto 
Sandoval Castañeda, que sigue 
trabajando como desde el primer 
minuto del 2011.
Tanto los empresarios, los actores 
políticos, los comerciantes de 
a pie y de mustang coinciden 
que este sexenio regresó la 
tranquilidad y erradico los hechos 
de sangre y descabezados, 
ahora se puede salir a la calle 
en forma tranquila y sin riesgo 
del levantón, secuestro express 
o extorsión como en el pasado.
Como haya sido hay paz en 
Nayarit, y la gente de bien espera 
que así siga, que la detención 
del famoso y querido Chapo 
por los mexicanos de abajo, 
no venga a desencadenar una 
ola de violencia y hechos de 
sangre en esta tierra bendita y 
bondadosa que es envidia de 
otros lugares.
En la mesa de los hogares 
nayaritas pudiera existir ausencia 
de alimentos, pese a la crisis del 
país y que afecta a Nayarit, pero 
las amas de casas administran 
bien el chivo de setenta pesos que 
llevan los maridos asalariados, y 
pueden alimentar a los chiquillos 
para que se  vayan llenos a la 
escuela, pero sin el riesgo que 
algo le suceda en el camino, antes 
corrían el riesgo de morir en el 
fuego cruzado de una balacera.
Este comunicador ha realizado 
algunos recorridos en municipios 
del norte, lugares donde la gente 
se queja de aspectos de salud, 
carencias de medicina, falta 
de infraestructura educativa, 
necesidades en el campo o 
falta de empleo; pero del rubro 

de seguridad poco o nada se 
habla, lo que significa que las 
cosas marchan bien, aunque 
claro, eso no quiere decir que 
determinado Ministerio Público 
protegido tenga sus enjuagues, 
es imposible que todo esté al 
cien, las instituciones las manejan 
personas que pudiesen caer en 
la tentación de unos centavitos 
extras al sagrado salario.
De acuerdo a las apreciaciones 
de este periodista, al gobernante 
le han fallado varios funcionarios 
en que se incluye al inút i l 
de Pavel Plata, que no dio 
el ancho en ninguno de los 
cargos desempeñados en el 
actual  sexenio y pareciera 
que la medicina no es lo suyo, 
sería bueno lo calaran en el 
departamento de cul tura o 
turismo, puestos en que el 
divo haría un buen papel, dado 
que le gustan los reflectores y 
maquillaje.
Parece que el buenazo del 
gobernador del Estado, Roberto 
Sandova l  Cas tañeda ,  es 
engañado por sus funcionarios, 
particularmente de Pavel Plata 
Jarero, que le pinta que todo 
está bien, cuando los hechos 
dicen lo contrario.
Este  y  o t ros  func ionar ios 
aprovechan  que el mandatario 
se ausenta continuamente en 
la búsqueda de inversiones al 
centro del país, en tanto que 
acá en el gobierno algunos 
ratones hacen fiesta, por eso 
los constantes problemas en 
determinadas áreas, ejemplo 
la salud que a donde se acude 
hay quejas.
Ya para concluir, indudablemente 
que con varios funcionarios como 
el licenciado en derecho y maestro 
en criminalística, Edgar Veytia, 
las cosas marcharían distinto; 
no por nada lo mencionan junto 
con Margarita, el amigo Layin y 
otros, como prospecto fuerte al 
primera silla del Estado,  y bien 
dejaría atrás a Polo o Saldate, a 
quienes le late  su corazoncito.

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

¡Exitoso 2016!

Agradezco a todos mis lectores 
que tuvieron la amabilidad de 
seguir mis publicaciones en 

todo el año 2015. ¡Muchas gracias 
por su tiempo! Espero continuar 
con ustedes este nuevo año. 2016, 
un año muy particular en muchos 
sentidos: el 5 de enero fue mi 
cumpleaños, habrá elecciones en 
más de 10 estados, la presión social 
y política contra Peña Nieto por el 
asunto de la supuesta captura del 
Joaquín “El Chapo” Guzmán Loera. 
En el terreno individual y cotidiano 
debemos considerar que cada inicio 
de año nos deseamos lo mejor, 
emprendemos planes, propósitos, 
metas; y es bueno, sin embargo, 
debemos tomar en cuenta que para 
que se cumplan nuestros buenos 
deseos es necesario vivir disfrutando 
cada momento y circunstancia con 
la mejor actitud. George M. Adams 
dijo: “El que no encuentra diversión 
en todo lo que hace; necesita 
reorganizar su vida lo antes posible, 
pues el gozo de lo que hacemos en 
la vida, es la base de la felicidad, la 
eficiencia y el éxito”. ¿Cómo podemos 
lograr el éxito en los proyectos que 
emprendamos en este año 2015? 
Lo primero que debemos entender 
es el significado del concepto. 
El diccionario Larousse lo define 
como: “El resultado agradable de 
un negocio, actuación, proyecto.” 
Para alcanzar los resultados 
satisfactorios en todo lo que 
emprendamos en este nuevo año 
debemos tomar en cuenta que el 
éxito no es producto de la suerte. 
Al respecto Maury Wills comentó: 
“La suerte es una oportunidad que 
se encuentra con la preparación.” 
Por su parte, Charles Kendall dijo: 
“Nadie alcanza la cima haciendo 
solamente lo que se requiere; es 
el trabajo que va más allá de lo 
necesario, lo que determina el éxito.” 
Sam Walton refiere: “El secreto del 
éxito es trabajar, trabajar y trabajar”. 
¿Queremos que nuestros propósitos 
se cumplan? Debemos esforzarnos, 
trabajar y todo lo implica el término 
“trabajo”, y así alcanzaremos 
nuestras metas. Michael Jordan 
comentó: “Los obstáculos no deben 
detenerte, si topas con pared, no 
te regreses y te des por vencido, 
busca cómo escalarla, atravesarla 
o darle la vuelta.”
     Pero no me quiero limitar 

exclusivamente al éxito personal, 
quiero abrir las posibilidades del 
concepto a otros aspectos de 
la vida, a menudo descuidados, 
ahogados por las sociedades de 
consumo que promueven una 
ideología individualista. Al hablar 
de ÉXITO, debemos tomar en 
cuenta que este se debe lograr en 
cuatro ámbitos muy importantes de 
nuestra vida: familiar, económico, 
profesional/laboral y espiritual. 
La persona que no sea exitosa en 
estos ámbitos, se debe considerar 
como alguien incompleta, es decir, 
no exitosa todavía. Algunos pueden 
ser exitosos en los negocios, 
pero un verdadero fracaso como 
padre. Un hombre hace algunos 
años afirmó: “El mayor éxito en 
la vida, no recompensa el fracaso 
en tu familia.” Estoy totalmente de 
acuerdo. En lo sucesivo, cuando 
utilice el término “ÉXITO” me estaré 
refiriendo al éxito en cinco aspectos 
fundamenta lmente:  personal , 
familiar, económico, profesional/
laboral y espiritual.
     La base para alcanzar el Éxito 
es la constancia que se traduce 
como paciencia y su raíz griega 
es hupomone que incluye la virtud 
de la perseverancia. El lingüista 
Bauer en su lexicón, explica que 
el término se refiere especialmente 
a permanecer constantes ante los 
trabajos pesados o sufrimientos. 
Continuar activos en una labor a pesar 
de las circunstancias contrarias, 
a pesar de; es literalmente una 
“Constancia Valerosa”. Es seguir 
haciendo lo que hacías cuando 
de pronto te cambia el panorama. 
Cuántas veces nos desanimamos y 
dejamos de hacer aquellas acciones 
que sabemos no debemos dejar de 
realizar, porque estamos consientes 
de la importancia de llevarlas 
a cabo. La vida en si misma es 
complicada, y todas las personas 
tenemos problemas y momentos 
difíciles; pero la complicamos aún 
más cuando nos dejamos llevar por 
circunstancias que debemos dejar 
pasar continuando con nuestras 
responsabilidades. ¡Que en este año 
cambiemos nuestra perspectiva de 
vida! ¡Feliz año 2015 y un abrazo 
para todos mis lectores! ¡Gracias 
por su tiempo! Hasta la próxima. 
Orientador Familiar y Conferencista. 
Consultas Celular 311 136 89 86.  
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- En 
el pasado informe de la 
alcaldesa Fátima del Sol 
Gómez Montero, al que 
acudió con la representación 
del gobernador del estado 
Roberto Sandoval Castañeda, 
el Fiscal Edgar Veytia; este 
al acceder a una entrevista 
con los representantes de 
medios escritos y electrónicos 
fue abordado por Federico 
Langarica, quien le expuso 
que los campesinos tras 
batallar con los fenómenos 
climatológicos y con la falta 
de circulante para enfrentar 
los costos de producción, al 
final se encuentran con que 
quienes se llevan la tajada del 
león son los coyotes.
En este sentido Langarica 
Chavarin, le dijo al Fiscal 
que los coyotes muchas de 
las veces además de pagar 
el precio que quieren por la 
cosecha argumentando que 
el mercado se encuentra 
saturado de la fruta el vegetal 
o el grano dependiendo del 
cultivo, muchas de las veces 
pagan con cheques botadores, 
fraudeando quienes pierden 
en su totalidad el esfuerzo de 
su trabajo, ya que nunca más 
vuelven a ver al comprador y 
cuando por accidente logran 
ubicarlos resulta que mediante 
arreglos con los agentes del 
MP jamás se atienden sus 
denuncias.
En ese contexto el funcionario 
de la Fiscalía dijo que “se 
deben de denunciar todos 
estos ilícitos, por amenos que 
sea la cuantía del fraude, para 
que los coyotes aprendan 
que deben de venir a Nayarit 
con la dignidad de comprar; 
luego que aquí se combate la 
impunidad, pero debemos de 
tener la cultura de la denuncia; 

si no hay denuncia nosotros 
no podemos hacer nada”, 
cito el Fiscal.
Y pues recordando las palabras 
vertidas por el funcionario, 
encargado de la seguridad y 
el bienestar de los Nayaritas, 
hoy Federico Langarica tratará 
de entrevistarse con Edgar 
Veytia, para hacerle saber que 
hay un coyote encargado de 
comprar mango en el municipio 
de San Blas, que paga las 
cosechas con cheques de hule, 
el cual se tiene debidamente 
localizado y que al productor 
le quedó a deber 400 mil 
pesos y es fecha que no se 
le cubre su pagó, también en 
el municipio de Santiago hay 
otro coyote, pero éste dedicado 
a la compra de frijol, que les 
adeuda a muchos una suma 
aproximada al millón de pesos 
y que éste asegura que no se 
niega a pagar pero que no 
tiene la capacidad económica 
para pagar, por lo que pide 
a las personas que les debe 
que lo esperen; cosa que ya 
tiene más de 3 temporadas y 
nada que cubre sus adeudos.
Tenemos los nombres de estos 
dos coyotes, pero deberá de 
ser Federico Langarica el día 
de hoy quien proporcione 
las identidades de estos al 
licenciado Veytia.
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Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Bastante 
concurrida estuvo la reunión de 
información a los productores 
de tabaco contratados por la 
empresa Tabacos del Pacifico 
Norte, cuya gerencia regional se 
encuentra a cargo del ingeniero 
Javier Fabela Ibarra, quien 
tuvo como invitado de honor 
al presidente de la asociación 
rural de interés colectivo 
“ARI”, Ing. Rodolfo Coronado 
Montaño, y del rector Manuel 
Quintero Borrego.

Fue un trabajo de evaluación 
para ver cuál es la reducción de 
costos de  producción, y fíjate 
la reunión del día de hoy aquí 
en el auditorio de  vinculación 
de la Universidad Tecnológica 
de la Costa, no fue para la 
totalidad de productores de la 
solanácea, sino para los jefes 
de grupo de toda la zona centro 
y norte de TAPANO, luego 
que considerando que nos 
encontramos en plena zafra, 
la mayoría de productores 

se encuentran laborando en 
sus  parcelas, sin embargo 
por ser los jefes de grupo los 
que se encuentran presentes 
seguro estamos que estos al 
regresar a sus comunidades se 
encargaran de transmitir todo 
lo que se relacionó en esta 
conferencia teórica y  práctica a 
la vez, y es que el tema principal 
fundamentalmente trato el tema 
de la responsabilidad social, 
y el de clasificar los avances 
importantes que se han dado 
en el cultivo del tabaco.

Al peguntarle al líder agrario 
sobre el programa de acolchado 
que pretende llevar a cabo la 
empresa, esto con el fin de 
evitar la proliferación de la mala 
hierba alrededor del cultivo, 
y que por las condiciones de 
esta puede elevar los costos 
de producción, Coronado 
Montaño explicó que podría 
darse el caso pero que se 
puede reponer con el ahorro 
que se dará con la habilitación 
para el concepto de limpia. 

Otro tema que se abordó 

Denunciará a dos coyotes 
que adeudan miles de pesos 
a productores y no pagan

Hoy Federico Langarica tratará de 
entrevistarse con el Fiscal VeytiaResultó todo un 

éxito la conferencia 
teórica y práctica

entre el reportero y el presidente 
de la ARIC, fue el que refiere 
al programa de campo limpio, 
luego que los frascos de 
insecticidas y foliares de manera 
irresponsable se continúa 
dejando en los campos de 
cultivo sin ninguna prevención 
de parte del productor, ya 
que los mismos frascos son 
arrojados a los canales de riego 
donde además de contaminar 
los drenes podrían ocasionar 
una tragedia ya que muchos 
menores todavía utilizan los 
canales para irse a bañar sin 
tomar en cuenta que el agua 
puede estar envenenada por 
los residuos tóxicos en los 
envases. En ese término, 
Rodolfo dijo que la ARIC está 
proporcionando bolsas de 
pastico para que ahí echen los  
frascos y bolsas de plástico 
donde venían los insecticidas 
y foliares y que estás mismas 
bolsas pueden ser llevadas 
al centro de acopio que se 
encuentra en las antiguas 
instalaciones de la planta de 
hornos Graciano Sánchez.

Antes de concluir la entrevista 
con el líder de la ARIC 
Tabaquera, este manifestó que 
las empresas están sembrando 
árboles de eucalipto para que 
de ahí se corte la madera 
necesaria para hacer galeras 
y ramadas, contribuyendo de 
esa manera a ya no devastar 
las zonas de marismas para 
cortar mangle, a la vez que 
se están utilizando mantas de 
maya sombra para también 
dejar de devastar los palapares 
de la zona. Estableció Rodolfo 
Coronado Montaño.

* Llevada a cabo por la empresa Tabacos del Pacifico Norte en las 
instalaciones de la UTC.


